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La carrera 8, entre calles 13 
y 14, en la zona del Mercado 
Viejo de Riohacha, vive una 
crisis de salubridad que ha ge-
nerado preocupación entre los 
comerciantes y residentes del 
sector. 

Las calles están rebosantes 
de aguas residuales y desechos 
orgánicos, lo que ha derivado 
en olores fétidos y un ambien-
te insalubre que afecta tanto la 
economía de los pequeños co-
merciantes como la salud pú-
blica.

Uno de los comerciantes 
expresó con frustración: “Esto 

ya no se aguanta. El olor es in-
soportable y los clientes ya no 
quieren venir. Estamos perdien-
do nuestras ventas y nuestras 
condiciones de trabajo son in-
dignas.”

El problema, según los afec-
tados, radica en el pésimo es-
tado de las tuberías, que son 
antiguas, algunas incluso de 
asbesto, material prohibido en 
Colombia por sus efectos noci-
vos en la salud humana. “Las 
tuberías están rotas, el agua su-
cia se sale y queda estancada en 
los huecos de la calle. Aquí no se 
ha hecho ninguna intervención 

en más de 40 años,” señaló otro 
comerciante.

La acumulación de dese-
chos, especialmente de agua de 
pescado, carne y frutas podri-
das, ha agravado la situación. 
Otro vendedor explicó: “Vende-
mos alimentos, y este ambiente 
espanta a cualquiera. Necesita-
mos que el alcalde actúe rápi-
do, esto no es solo un problema 
económico, es un tema de salud 
pública.”

Ante las reiteradas quejas 
de los comerciantes, el alcalde 
de Riohacha, Genaro Redon-

do, aseguró que está dispuesto 
a atender esta problemática. 
“Entendemos la situación crítica 
de los comerciantes y los riesgos 
sanitarios que enfrentan. Esta-
mos comprometidos a priorizar 
la intervención en este sector con 
el fin de cambiar las tuberías, 
mejorar la malla vial y garanti-
zar un ambiente saludable para 
todos,” expresó el mandatario.

La calle en cuestión es un 
punto clave para la economía 
del distrito, ya que allí se co-
mercializan frutas, verduras, 
carnes, quesos y otros víveres. 

Sin embargo, la actual crisis ha 
alejado a los clientes. “No po-
demos seguir así. Si esto no se 
soluciona, se va a poner fea la 
cosa” afirmó un comerciante, 
haciendo un llamado desespe-
rado a las autoridades.

Los pequeños comerciantes 
comparten el propósito de la 
administración municipal que 
busca tomar acciones inmedia-
tas para resolver esta situación 
que afecta tanto su calidad de 
vida como la de los consumido-
res que frecuentan esta zona de 
Riohacha.

En el sector de la carrera 8 entre calles 13 y 14

Esperarán el encuentro entre el mandatario y el presidente de Ecopetrol el próximo 30 de enero

Comerciantes del Mercado Viejo en Riohacha respaldan 
iniciativa de la administración para intervenir la vía por 
crisis sanitaria

Genaro Redondo, alcalde de Riohacha.

Toque las imágenes para ver episodio del Congresito TV donde los comerciantes piden urgente interven-
ción al alcalde de Riohacha.

En un encuentro realizado 
este martes 14 de enero 
en la Gobernación de La 

Guajira, se anunció la suspen-
sión del paro que tenía previsto 
el Movimiento Indígena Nación 
Wayuu.

El representante legal de 
Nación Wayuu, José Silva, de-
talló que el encuentro permitió 
un diálogo genuino con el go-
bierno liderado por Jairo Agui-
lar, quien ha sostenido conver-
saciones con esta organización 
desde antes de asumir el cargo.

En efecto, este martes fue 
clave para la suspensión del 
paro, ya que el gobierno depar-
tamental mostró apoyo a las 
diversas peticiones de Nación 
Wayuu, entre ellas la operación 
en el territorio del proyecto Si-
rius 2.

“La suspensión de la hora 
cero en el departamento ha sido 
anunciada por la ONG Nación 

Wayuu, junto con líderes afro-
descendientes y de comunidades 
negras, en el marco de la reu-
nión preparatoria de la mesa de 
alto nivel con Ecopetrol”, infor-
mó la Gobernación.

Se tiene previsto que el 
próximo 30 de enero se lleve 

a cabo un encuentro entre el 
gobernador, el presidente de 
Ecopetrol y los diputados. En 
esta reunión, se presentará un 
documento que resalta la im-
portancia de la operación de 
Sirius 2 en La Guajira.

“Será la Mesa Técnica para 

la Defensa de la Mano de Obra 
Local Calificada y No Calificada, 
liderada por el gobernador Jairo 
Aguilar, el espacio desde el que, 
a una sola voz, solicitaremos al 
gobierno nacional la explotación 
del pozo Sirius 2, en beneficio de 
La Guajira”, añadió la Gober-

nación.
Por su parte, Misael Velás-

quez Granadillo, secretario de 
Gobierno del departamento, 
fue el encargado de propiciar 
el diálogo con Nación Wayuu 
y sus líderes, logrando que este 
terminara exitosamente.

Gobierno de Jairo Aguilar logró suspensión del paro 
de Nación Wayuu previsto para este miércoles 15

José Silva Duarte, representante legal de Nación Wayuu.Misael Velásquez Granadillo, Secretario de Gobierno del departamento de La 
Guajira.
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El Distrito de Riohacha 
continúa en una ola de 
criminalidad

El gobernador del 
departamento de La 
Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque, se encuentra
delicado de salud

Terminaron los alegatos y 
conclusiones en un proceso de 
nulidad electoral, en el interior 
del Tribunal Contencioso
Administrativo de La Guajira

Tres demandas 
en contra de 3 
altos funcionarios 
públicos, deberá 
decidir la Sección 
Quinta del Consejo 
de Estado

Cuando apenas van 15 días del 
año 2025.
Lo que sorprende es que, des-
de hace más de cinco meses el 
gobierno distrital anunció la ex-
pedición de un decreto especial 
para poder controlar la crimina-
lidad y el orden público con el 
apoyo de la Fuerza Pública, pero 
todavía no ha sido expedido.
La situación de orden público es 
tan difícil que el crimen selecti-
vo se entronizo en la capital del 
departamento de La Guajira. 
Ante lo expuesto con anteriori-
dad: 
¿Será que el tan cacareado de-
creto especial para combatir 
el crimen y controlar el orden 
público, si sería expedido por el 
gobierno del Distrito de Rioha-
cha? 
¡Y no se moleste mi Dr. "SARAM-
PIÓN", el de las tiras cómicas, 
porque las cosas hay que tomar-
las por el lado amable!

Y ha tenido que tener la respectiva 
atención médica en una de las clí-
nicas de esta ciudad capital.
A raíz de esta situación no podía 
estar presente en una reunión en 
el Palacio de la Marina con los líde-
res de la protesta que está progra-
mada para hoy, cuando anuncian 
bloqueos de vías, de la línea férrea 
del tren del Cerrejón y algunas vías 
carreteables en el norte y sur de 
esta región del país.
Hay que anotar que ayer se plan-
teó la mencionada reunión y la 
situación se puso tensa ante la no 
presencia del mandatario seccio-
nal, que de manera airada recla-
maron los indígenas wayuu, los 
afros, los dirigentes rurales y otros 
miembros de algunas organizacio-
nes interesadas en paralizar en el 
día de hoy, casi a todo el departa-
mento de La Guajira.
Lo cierto es que anoche quedó una 
incertidumbre en el sentido si hoy, 
se realiza o no la protesta anuncia-
da por algunas comunidades indí-
genas wayuu.
¡Habrá que esperar!

Tiene que ver con la elección del alcalde de Fon-
seca, Micher Pérez Fuentes.
Ahora, todo indica a las claras que se debe espe-
rar el fallo de primera instancia.
Se anota que ciertos abogados presentaron va-
rias demandas que fueron acumuladas. Pero 
existe una que le está pidiendo al Tribunal Con-
tencioso Administrativo de La Guajira que decla-
re la nulidad de las elecciones realizadas el 17 
de diciembre de 2023, pero a la vez se declare 
la legalidad de las elecciones realizadas el 29 de 
octubre de 2023; se realicen nuevos escrutinios 
y se declare electo a Benedicto González, como 
nuevo alcalde de Fonseca.
Los argumentos son del abogado José Manuel 
Abuchaibe Escolar quien sostiene jurídicamente 
que la Comisión Escrutadora no tenía facultades 
para anular las elecciones realizadas el 29 de oc-
tubre de 2023, donde resultó ganador Benedicto 
González. La competencia para estos efectos la 
tiene la Jurisdicción Contenciosa Administrativa. 
Lo puntualizó el abogado riohachero, José Ma-
nuel Abuchaibe Escolar.
¡Habrá que esperar!

En el 2024 la Universidad 
de La Guajira recibió muchas 
buenas noticias y en el inicio de 
2025 no ha sido la excepción.

El Ministerio de Educación 
Nacional ha renovado el regis-
tro calificado de la Maestría en 
Gestión Integral frente al Cam-
bio Climático de la Universidad 
de La Guajira por un período 
de 7 años. 

Este aval garantiza que el 

programa cumple con los más 
altos estándares de calidad y 
puede seguir formando líderes 
comprometidos con un futuro 
sostenible.

Al respecto, la Alma Máter 
destacó este importante logro 
para en el comienzo de este 
año 2025.

“Con esta renovación, reafir-
mamos nuestro compromiso de 
contribuir desde la educación al 

desarrollo sostenible y a la adap-
tación frente al cambio climáti-
co, generando un impacto posi-
tivo en La Guajira y el mundo”, 
afirmó Uniguajira en su red so-
cial de Instagram.

Hay que indicar que en el 
inicio del año ya se han logrado 
dos importantes noticias para 
la Alma Máter, en cabeza de 
su rector Carlos Arturo Robles 
Julio.

La institución educativa 
superior anunció esta semana 
que el Ministerio de Educación 
Nacional, mediante la Resolu-
ción 025596 del 27 de diciem-
bre de 2024, otorgó el registro 

calificado al Programa de Li-
cenciatura en Educación Básica 
Primaria en modalidad pre-
sencial por un periodo de siete 
años para la sede del municipio 
de Villanueva.

Detalló la Alma Máter que será por un periodo de 7 años

Ministerio de Educación renovó registrado calificado 
de la Maestría en Gestión Integral frente al Cambio 
Climático de Uniguajira

De ahí que reina total expec-
tativa en cuanto a los resul-
tados, precisamente, cuando 
apenas se inicia el año 2025.
Los altos funcionarios a quie-
nes les demandaron su elec-
ción son: la fiscal general de 
la Nación, Luz Adriana Ca-
margo Garzón; el procurador 
general de la Nación, Grego-
rio Eljach Pacheco y el direc-
tor nacional del DPS, Gustavo 
Bolívar.
Luz Adriana Camargo Garzón, 
fue elegida por la Corte Su-
prema de Justicia.
Grego Eljach Pacheco, fue ele-
gido por el Senado de la Re-
pública.
Gustavo Bolívar, fue nom-
brado por el presidente de 
la República, Gustavo Petro 
Urrego.
Si los fallos serían favorables 
se quedan en sus cargos.
Pero si los fallos resultarían 
en contra no continuarían en 
sus cargos.

¡Habrá que esperar!

Miércoles, 15 de enero de 2025
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El alcalde de Riohacha, Genaro Redondo Choles, escucha a comerciantes del mercado viejo para buscar soluciones conjuntas a la insalubridad y problemas de infraestructura que afectan a este im-
portante sector comercial.

Se aplazó la protesta
que estaba programada
para hoy, por parte de
comunidades indígenas
wayuu y afrocolombianos

La esperanza es 
lo último que se 
pierde

La crisis sanitaria por 
los lados del mercado 
viejo, es de vieja data

Este año se realizarán
elecciones en la
Asociación de Educadores
de La Guajira, Asodegua

Luego de que se realizara una reunión 
en el interior del Palacio de la Marina 
entre el Gobierno Departamental y los 
líderes de la mencionada protesta.  Con 
la ausencia del Gobernador Jairo Agui-
lar Deluque por motivos de salud.  Pero 
la reunión fue liderada por el secretario 
de Gobierno Departamental, Misael Ve-
lasquez Granadillo.
El acuerdo a que se llegó fue esperar los 
resultados de la Mesa Técnica que se va 
a realizar el 30 de enero entre funciona-
rios del gobierno departamental y fun-
cionarios de la empresa Ecopetrol. Ese 
día se podría decidir si la sede adminis-
trativa del proyecto gasifero denomina-
do pozo Siuris 2, se quedaría en Santa 
Marta o en su defecto podría quedar en 
el Distrito de Riohacha.
Todo indica a las claras que la protesta 
ciudadana que estaba programada para 
hoy, definitivamente no va.
¡Habrá que esperar!

Es lo que se podría decir tenien-
do en cuenta que el próximo 30 
de enero se realizará una Mesa 
Técnica con la participación de 
funcionarios de la Gobernación 
de La Guajira y la empresa Eco-
petrol. El tema principal tiene 
que ver con la posibilidad de 
que el Distrito de Riohacha, sea 
sede del área administrativa de 
la ejecución del proyecto gasife-
ro denominado Sirius 2.
Cabe destacar que, desde hace 
más de un mes el gobernador de 
La Guajira, Jairo Aguilar Delu-
que, públicamente le pidió al 
presidente de Ecopetrol, Ricar-
do Roa Barreras, que analice la 
posibilidad de que la sede admi-
nistrativa del proyecto gasifero 
mencionado con anterioridad no 
sea Santa Marta, sino Riohacha. 
No se sabe todavía si la Mesa 
Técnica se realizaría en el Distri-
to de Riohacha o en Bogotá.
Ojalá y al hoy Distrito de Rioha-
cha, en verdad, no le suceda lo 
mismo que cuando comenzó a 
operar la explotación del Carbón 
a través de la Asociación Carbo-
col - Intercor.
¡Habrá que esperar!

Y más concretamente por el sector 
de la carrera ocho con calles 13 y 
14.
Este problema de insalubridad 
había sido denunciado por este 
medio informativo en varias opor-
tunidades y también el programa 
radial de Uniguajira Estéreo, que 
orienta el periodista Marcos Ba-
rros Pinedo.
Menos mal que el gobierno distri-
tal ha tomado cartas sobre esa difí-
cil situación de insalubridad públi-
ca y que toca a los vendedores de 
artículos de primera necesidad y 
en áreas totalmente contaminadas 
por aguas residuales.
A tal punto que ya fue instalado un 
Puesto de Mando Unificado, PMU, 
de carácter permanente, para 
atender precisamente esta crisis 
sanitaria ocasionada también por 
la incorrecta disposición de los re-
siduos y el deterioro de las tube-
rías de los sistemas de acueducto 
y alcantarillado.
¡Buena esa! 
¡Y no se diga más!

Con el propósito de elegir una nueva jun-
ta directiva para un periodo de cuatro 
años. 
Las elecciones están programadas para 
el mes de agosto de 2025.
Es importante señalar que Asodegua es 
el sindicato más importante que tiene 
esta sección del país, según el licenciado 
Ider Contreras García. Y se fundamenta 
en el sentido de que tiene más de cinco 
mil personas afiliadas: docentes, admi-
nistrativos y otros que trabajan con el 
sector educativo del departamento de La 
Guajira.
Se recuerda que actualmente la prestigio-
sa Asociación de Educadores de La Guaji-
ra, Asodegua, es presidida por la licencia-
da Milad Estrada Fonseca.
¡Y que no se moleste el "INDIO DE LA ES-
QUINA", el de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

Miércoles, 15 de enero de 2025

El alcalde de Riohacha, 
Genaro Redondo Choles, se 
trasladó al sector del mercado 
viejo, exactamente a la carrera 
8 entre calles 12 y 13, y palpó 
la crítica situación de insalubri-
dad que allí se presenta.

Esta problemática tiene 
varios años y centenares de 
denuncias han realizado los 
comerciantes formales e infor-
males que laboran en este im-
portante sector de la ciudad.

Al parecer, la problemática 
deriva de una fuga de una tu-
bería de agua y la cual se mez-
cla con los desperdicios que son 
tirados en este populoso sector, 
generando insalubridad.

Los comensales tienen que 

aguantarse estos olores, ade-
más de las aguas sucias que 
recorren toda esta zona comer-
cial de la ciudad.

A su vez, los comerciantes 
informales tienen que vender 
productos como quesos, car-
nes, pescados, verduras, a po-
cos metros de la insalubridad 
que allí se registra.

Al igual, que el servicio de 
recolección de basuras es nulo 
y en ocasiones en horario noc-
turno se acumulan las monta-
ñas de basuras en toda la calle 
13 con carrera 8.

“Estamos aquí para brindar 
solución, pero queremos saber de 
ustedes los comerciantes: ¿qué 
podemos hacer al respecto?”, 

preguntó el burgomaestre.
Uno de los comerciantes le 

respondió a Genaro Redondo: 
“tenemos que arreglar esto, al-
calde”.

De igual manera, añadió 
otro comerciante que “debieron 
cambiar ese tubo, esa es la so-
lución”.

Este encuentro generó una 
mesa de trabajo entre comer-
ciantes de la zona, funciona-
rios de la alcaldía, miembros 
de Aqualia, para determinar 
acciones a implementar en el 
mercado viejo de Riohacha.

“Todos estamos siendo afec-
tados por esta insalubridad en el 
sector”, finalizó un comercian-
te.

Alcalde escuchó a comerciantes afectados por insalubridad en el mercado viejo

“Tienen que arreglar esto, todos nos vemos afectados”: 
comerciantes de la carrera 8 entre calles 12 y 13
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Los proyectos eólicos de 
La Guajira siguen en 
marcha, informó este 
martes 14 de enero el 

Ministro de Minas y Energía, 
Andrés Camacho.

“Contamos con 17 proyec-
tos eólicos en La Guajira, 15 
en construcción y 2 que están 
en pruebas y ya se encuentran 
entregando energía al sistema: 
Parque eólico Guajira I DE 20 
MW y Parque Eólico WESP 01 
de 12 MW”, afirmó el funciona-
rio del gobierno nacional.

Asimismo, sostuvo Andrés 
Camacho que “el principal ha-
bilitante para la entrada en 
operación del grueso de estos 
proyectos es la construcción de 
la línea de Transmisión Colec-
tora, que cuando llegamos al 
gobierno estaban con atraso en 
sus fases consultivas y que luego 
de un trabajo articulado con la 
Dirección de Consulta Previa del 
MinInterior, las Secretarías de 
Asuntos Indígenas de los munici-
pios de Uribia y Maicao, y con el 
equipo del Enlaza GEB, se logró 
una gestión social de las conflic-
tividades en el marco de las ga-
rantías legales y constitucionales 
para las partes”.

También afirmó el Ministro 
que “en este momento la línea 
Colectora ya está en construc-
ción gracias a que resolvimos 
todas las consultas previas ne-
cesarias, 235 en total, así como 
la expedición de la licencia am-

biental para la segunda fase 
del proyecto, así que la línea de 
transmisión está en plena cons-
trucción”.

Y añadió el funcionario del 
gobierno nacional que “para el 
éxito de todo estos proyectos es 
importante el relacionamiento 
social, al respecto en 2023 se 
firmó con el presidente Gusta-
vo Petro un Pacto por la Tran-
sición Energética Justa en La 
Guajira, para su cumplimiento 
hemos desarrollado desde el 
Ministerio de Minas Energía, 
la Gerencia Guajira, más de 50 
profesionales y funcionarios, 
la mayoría del pueblo Wayuu, 
trabajando en el territorio con 
las empresas y los gobiernos 
locales.

Detalló el Ministro que 
“como compromiso y parte de 
la estrategia, es fundamental 
resolver los problemas de acceso 
a la energía del pueblo wayuu, 
es por eso que el mayor esfuerzo 
de construcción de Comunidades 
Energéticas se está realizando 
en La Guajira. Es así como el 
pasado 21 de diciembre inaugu-
ramos 148 Casas del Sol para 

resolver el acceso de energía a 
más de 1400 familias. Frente al 
componente ambiental, se logró 
gestionar y acelerar los trámites 
ambientales ante Corpoguajira 
y generar un proceso de forma-
ción a las autoridades étnicas en 
temas relacionados con las com-
pensaciones ambientales en sus 
territorios, buscando una parti-
cipación incidente en las comu-
nidades”.

Y advirtió que “sobre la pre-
sencia de las empresas y sus pro-
yectos, todas han recibido acom-

pañamiento y las que han tenido 
mayores dificultades como EDP 
cuentan con una alternativa 
en curso para que los proyectos 
se materialicen. Es importante 
mencionar que con la estrategia 
de gestión y relacionamiento so-
cial se han logrado la gestión de 
más de 148 conflictos intercul-
turales, que involucraron a las 
8 empresas promotoras de los 
proyectos FNCER y LT, a través 
de la construcción metodológica 
teniendo en cuenta al Sistema 
Normativo Wayuu, respetando 

la autonomía indígena y pro-
moviendo el fortalecimiento de 
la participación Wayuu, además 
de la garantía de un diálogo in-
tercultural mediante el uso de 
Wayuunaiki”.

Vale la pena destacar que 
en 2024 el Ministerio de Minas 
y Energía logró llegar a las 2 
GW de capacidad de genera-
ción con Fuentes No Conven-
cionales de Energía Renovable 
en el país, aproximadamente 
10 veces más que el gobierno 
anterior. Esto garantiza que 
hoy la matriz de generación del 
país sea cada vez más limpia a 
través de las energías renova-
bles.

Finalmente, el Ministerio 
avanzó en el primer proceso de 
energía eólica costa afuera en 
el continente. “Somos pioneros 
en la exploración de este poten-
cial energético, a la fecha ya te-
nemos 9 empresas habilitadas, 7 
extranjeras con las más altas ca-
pacidades energéticas para este 
tipo de proyectos y 2 nacionales 
para impulsar la participación 
nacional en este propósito”, dijo 
Andrés Camacho.

En aras de coordinar es-
fuerzos para la interven-
ción de las redes sanita-

rias ubicadas en la carrera 8, 
entre calle 13 y 14, sector del 
Mercado Viejo, se instaló de 
manera permanente un Puesto 
de Mando Unificado, para aten-
der la crisis sanitaria ocasiona 
en esta zona, como consecuen-

cia de la incorrecta disposición 
de los residuos y el deterioro 
de las tuberías del sistema de 
acueducto. 

Este PMU se instaló con la 
presencia de todas las entida-
des y actores claves, que tienen 
injerencia en la problemática 
como: Secretaría de Salud De-
partamental, Aqualia, Unidad 

de Gestión del Riesgo, Corpo-
guajira, el Personero Distrital y 
funcionarios de la administra-
ción distrital. 

Durante el encuentro, el 
secretario de Infraestructura y 
Servicios Públicos, Jaime Bru-
gues, expuso, mediante una in-
troducción general, la ruta de 
acción propuesta para abordar 
esta problemática, destacando 
no solo los aspectos técnicos 
y operativos, sino también las 
implicaciones ambientales y de 
salud pública que conlleva la 
situación.

Por su parte, el secretario 
de Salud, Carlos Manuel Acos-
ta, señaló los riesgos biológicos 
actuales que pueden generar 
algunas actividades comercia-
les en el área afectada, los cua-
les representan una amenaza 
directa para la población del 
distrito.

Esta mesa de articulación, 
concluyó con el compromiso de 
cada entidad en aportar a la so-
lución integral para mitigar los 
impactos técnicos, ambientales 
y sanitarios de esta problemá-
tica que afecta al Distrito de 
Riohacha, teniendo en cuenta 
el beneficio de toda la comuni-
dad.

Se cuenta con 17 proyectos eólicos en La Guajira, 15 en construcción y 2 
que están en pruebas, señaló el Ministerio de Minas y Energía

“Los proyectos eólicos de La Guajira siguen 
en marcha”: Ministro Andrés Camacho

Avances en proyectos eólicos fortalecen la transición energética y el apoyo a 
comunidades wayuu en La Guajira.

Distintas entidades se comprometieron a atender la emergencia en esta 
zona concurrida por los riohacheros

Alcaldía instaló PMU de carácter permanente 
para atender crisis sanitaria del Mercado Viejo 
en Riohacha



¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News 6Riohacha, La Guajira OPINIÓN

Por mucho tiempo, la con-
sulta previa ha sido reconoci-
da como un mecanismo para 
garantizar los derechos de las 
comunidades étnicas, y es un 
reconocimiento merecido en 
un país con una deuda histó-
rica hacia los pueblos indíge-
nas y afrodescendientes. Sin 
embargo, la implementación 
de esta herramienta, está mos-
trando grietas profundas que 
ameritan un debate serio y ur-
gente.

No se puede ignorar que en 
Colombia los proyectos clave 
quedan atrapados en la ma-
raña de las consultas previas, 
algunas veces durante años, 
mientras comunidades enteras 
siguen padeciendo la ausencia 
de servicios básicos.

El espíritu de la consulta 
previa es claro: permitir parti-
cipar en las decisiones a las co-
munidades impactadas por un 
proyecto, recibir compensacio-
nes justas y garantizar el res-
peto por su territorio y cultura. 

Nadie en su sano juicio 
puede estar en contra de estas 
premisas. Pero la pregunta es: 
¿este mecanismo está cum-
pliendo con ese objetivo? O 

peor, ¿se ha convertido en un 
proceso capturado por intere-
ses particulares?

La legislación colombiana 
sobre consulta previa está pla-
gada de ambigüedades que le 
crean dificultades a su aplica-
ción efectiva. La Corte Consti-
tucional ha insistido en que el 
proceso debe ser amplio, pre-
vio e informativo, pero no ha 
definido tiempos claros, lo que 
da pie a interpretaciones sub-
jetivas. Además, los conflictos 
de competencia entre entida-
des como el Ministerio del In-
terior, la Agencia Nacional de 
Infraestructura y los gobiernos 
locales complican aún más el 
panorama.

Por si fuera poco, el proceso 
se presta para abusos. Algunos 
abogados y supuestos “líderes” 
comunitarios han encontrado 
en la consulta previa un ne-
gocio rentable sin arriesgar un 
solo peso. Los intermediarios, 
actuando como supuestos "lí-
deres" de las comunidades, 
hacen exigencias económicas 
desproporcionadas que no 
siempre benefician a las comu-
nidades.

En el peor de los casos, hay 

denuncias de extorsión disfra-
zada de defensa comunitaria, 
y se sabe de supuestos “líde-
res” que no han logrado jus-
tificar el uso de los recursos 
ante las mismas comunidades, 
lo que reduce la legitimidad de 
este mecanismo.

En este punto, no pode-
mos evitar preguntarnos si el 
procedimiento ha perdido su 
esencia. ¿Cuántos proyectos 
se han detenido porque la con-
sulta previa se convierte en un 
negocio para unos pocos? 

En varias regiones del país, 
verdaderos líderes comuni-
tarios han denunciado que 
algunos “líderes” cobran por-
centajes exorbitantes por sus 
gestiones, dejando a las comu-
nidades con migajas de lo que 
obtienen, reflejando un patrón 
preocupante que erosiona la 
confianza en el proceso, por-
que un mecanismo diseñado 
para proteger a las comuni-
dades termina perpetuando 
su exclusión. Los proyectos de 
energía eólica en La Guajira 
son el claro ejemplo de la crisis 
de la consulta previa. 

Pero la solución no está en 
abolir la consulta previa, sino 

en reformarla para que cumpla 
su propósito original. Esto im-
plica, entre otras cosas, esta-
blecer criterios más rigurosos 
para determinar los proyectos 
que requieren consulta previa; 
crear mecanismos alternativos 
de resolución de conflictos que 
permitan mediar entre los in-
tereses del desarrollo econó-
mico y los derechos culturales 
sin necesidad de recurrir cons-
tantemente al sistema judicial; 
establecer tiempos máximos 
para cada etapa del proceso; 
fortalecer la supervisión de 
las compensaciones y sancio-
nar severamente los abusos; 
garantizar que las comunida-
des tengan acceso a asesoría 
técnica y jurídica imparcial, 
financiada por el Estado, para 
que puedan tomar decisiones 
informadas sin depender de 
intermediarios con intereses 
personales.

En paralelo, se necesita un 
sistema de monitoreo claro, 
preciso y riguroso para eva-
luar si las compensaciones 
acordadas realmente están 
mejorando la calidad de vida 
de las comunidades. Esto no 
solo fortalece la confianza en 

el mecanismo, 
sino que ayu-
da a identifi-
car y corregir 
irregularidades 
rápidamente.

Por eso es que como país, 
debemos tomar una decisión: 
¿seguimos permitiendo que la 
consulta previa sea un obstá-
culo para el desarrollo? O, por 
el contrario, ¿reformar este 
procedimiento para que cum-
pla con su misión de proteger 
a las comunidades sin frenar el 
progreso? 

La respuesta no es sencilla, 
pero ignorar el problema no es 
una opción, porque la consulta 
previa no debe ser vista como 
un problema, sino como una 
oportunidad para construir un 
modelo de desarrollo que in-
tegre y respete las realidades 
locales, priorizando el bien co-
mún sobre los intereses parti-
culares. 

El reto es inmenso, pero la 
recompensa será un país más 
desarrollado, competitivo y 
justo.

Y como dijo el filósofo de 
La Junta: "Se las dejo ahí...” @
LColmenaresR  

Miércoles, 15 de enero de 2025

Por: Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

¿La consulta previa es protección o negocio?

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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La pluma dorada en esta 
ocasión plasma la pá-
gina en blanco con la 
tinta fina de su pensa-

miento, inspirada en un nuevo 
2025, un año en el que se debe 
seguir reflexionando, pero 
también actuando al reconocer 
los orígenes, el pasado, lo que 
se es, la construcción diaria del 
ser y el saber hacer.

Es el tiempo de entender 
que somos una sola raza, la 
humana, creada por Dios, un 
ser divino, esa parte espiritual 
que te otorga la vida para que 
decidas estar en el mundo y así 
cumplir con tu misión. ¿Cuál es 
tu misión? Por supuesto, es lo 
que debes descubrir para que 
tu estadía o paso por el univer-
so no haya sido en vano.

Un año que terminó y em-
pezó igual que todos los años, 
con mucha violencia, asesina-
tos sin control y accidentes por 
imprudencias.

Pero lo más triste es que la 
espiritualidad se ha convertido 
en religiosidad, donde se busca 
encontrar a Dios y la salvación 
en muchísimas sectas religio-
sas, creadas unas para nego-
cio y otras para buscar salvar 
el alma. En fin, cada quien 
tendrá su forma espiritual de 
encontrarse consigo mismo y 
descubrir su misión en su paso 
por este universo.

Tantos temas por abordar, 
por analizar y reflexionar. Uno 
de esos temas es el clasismo y 
el racismo, los cuales posible-
mente ocurren cuando pre-
cisamente esa espiritualidad 
se convierte en religiosidad, 
donde, según las acciones de 
sus líderes, Dios tiene estatus 
y clase social, llevándolos a la 
práctica estúpida de decidir 
quién tiene derecho y quién 
no. En este caso, un sector de 
colombianos, que según ellos 
son blancos y puros, niegan la 
primera raza de su territorio y 
los cruces afros que tienen. Da 
pena verlos elevar su ignoran-
cia y la no aceptación de sí mis-
mos, mirando de reojo al que 
llaman indio; ignorantes del 
término, el cual se sale del con-
texto totalmente, ya que esto 
hace referencia al gentilicio de 
la India. Pero tan grande es su 
ignorancia que lo expresan tan 
gustosamente para ofender, 
según su sucio pensamiento, 
para atacar a aquellos que aún 
conservan esas costumbres en 
honor a los que murieron por 
el no exterminio de la real his-
toria de la América indígena.

¿Cuánta memoria vacía? 
¿O será vergüenza de sus orí-
genes lo que no les ha permi-
tido ilustrar su cerebro para 

reconocerse como producto 
de todas las civilizaciones que 
acamparon este territorio? Mu-
chos colombianos aún no han 
aprendido a respetar y recono-
cer los derechos y los orígenes 
de los que ellos también for-
man parte. Aquí no hay una 
raza pura, como la española, la 
alemana, la inglesa, la rusa, la 
china. América, en el pasado, 
fue 100% indígena. Ahora es 
cuna de varias culturas como 

la española, la portuguesa, la 
francesa, la inglesa, la africana, 
entre otras. Una América indí-
gena que se convirtió en una 
tierra de distintas mezclas, lle-
vando a nuestros antepasados 
a luchar por conservar ciertas 
costumbres y adaptarse a lo 
que ya hace parte de nosotros. 
Qué triste ver que los indígenas 
que aún existen son menospre-
ciados por aquellos que inyec-
tan a su memoria ignorante de 

su pasado, lo que no les per-
mite mirarse en ese espejo del 
ayer y no han querido aceptar. 
Prefieren asumir costumbres 
de las culturas que llegaron 
para volverse europeos.

La visita de la senadora 
Martha Peralta Epieyú a Euro-
pa, para esos que se creen es-
pañoles y que la señalan como 
un pecado por ser indígena, 
¿será que se han preguntado 
sobre quiénes, por años, vienen 

negándose a ilustrarse, a reco-
nocerse, sintiendo vergüenza 
de su pasado? Según lo que se 
entiende sobre lo que tratan 
de manifestar al expulsar su 
veneno de envidia, es que, si 
un europeo, un asiático o afri-
cano viene a Colombia y viste 
el atuendo de cualquier cultura 
de este territorio, estaría dis-
frazándose al regresar y volver 
a colocarse su atuendo nativo. 
“Por Dios”, qué mente calva y 
salvaje de quien dice esto. Es 
ahí donde muestra su ignoran-
cia, su verdadera vergüenza 
étnica al querer disminuir y 
descalificar a una mujer ejem-
plar como la senadora Martha 
Peralta Epieyú. Pero su afán es 
destilar el veneno que le causa 
la presencia fina y ejemplar de 
una diosa wayuu, al vestir de 
alta moda europea. Es también 
lógico que hasta en hombres 
cause este efecto de querer ser 
una diosa, y que al vestir cual-
quier atuendo se vea perfecta, 
ya que han ido y no causan 
nada. Pero al ver a nuestra se-
nadora perfectamente ajustada 
a cualquier nivel de moda, cau-
sa estos efectos bochornosos, 
ya que no a todos les va bien 
la alta moda. Senadora, qué 
bella se ve. Use lo que quiera, 
que sus paisanos los colombia-
nos deben acostumbrarse a ver 
que lo bello, lo fino, se puede 
apreciar en todas las razas y las 
clases.

Celebramos la iniciativa 
de la senadora Martha Peralta 
Epieyú, digna representante 
de la mujer wayuu, de la dio-
sa indígena inteligente, capaz 
de gestionar y de transformar. 
Celebramos que de ese viaje a 
Europa le haya nacido un reto 
y esté organizando proyectos 
interculturales para nuestras 
diseñadoras y artesanas, ideas 
con historia mundial sobre la 
alta moda, sobre el intercam-
bio de elementos culturales 
que nos trajeron los europeos y 
que ahora nos toca conquistar 
de ellos, para traer y llevar de 
ese bello mundo que nos toca 
explorar con mantas o sin man-
tas.

Estamos en un mundo que 
debe evolucionar, pero para 
ello, primero es necesario que 
aquellos que se creen españoles 
acepten que deben tomar ejem-
plo de personajes como nuestra 
senadora guajira ejemplar, ya 
que se olvidaron por completo 
de sus raíces indígenas. Con-
vierten su complejo descalifi-
cando al otro, que por muchos 
años ha mantenido su cultura, 
cosa que ellos sí perdieron: su 
originalidad. En cambio, las 
culturas que, desafortunada-
mente para los que no tienen 
identidad, son capaces de ves-
tir, comer y explorar todas las 
culturas, como nuestra bella y 
ejemplar mujer wayuu, indíge-
na y colombiana Martha Peral-
ta Epieyú.

Delia Rosa Bolaño Ipuana

La senadora Martha Peralta, para el 2025, 
combate el racismo y clasismo de la mano de 
las mujeres tejedoras y diseñadoras guajiras

Miércoles, 15 de enero de 2025
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“Los palabreros no son jue-
ces, árbitros o conciliadores; 
son intermediarios que pueden 
ser mediadores. Ellos son porta-
dores de mensajes, y no actúan 
de oficio. El palabrero evalúa la 
ascendencia real o potencial so-
bre la familia a la cual llevará 
el mensaje; también considera si 
los conoce, o si tiene alguna afi-
nidad, porque el palabrero tiene 
que ser neutral”.

Así define el antropólogo 
Wilder Guerra Cúrvelo el papel 
que desempeña el palabrero, 
una persona que en el entor-
no de la cultura Wayuu es el 
encargado de resolver los con-
flictos a través del dialogo. Las 
tareas de un palabrero van des-
de la celebración de un matri-
monio, hasta el ajuste de penas 
por asesinato o robo.

A la hora de mediar en un 
conflicto social o familiar, es-
tos personajes miden la hoja de 
vida de los comprometidos en 
la situación a resolver. “Si son 
correctas, que suelen arreglar 
por la vía pacífica sus proble-
mas, o por el contrario, son per-
sonas soberbias que pueden dar 
una mala respuesta, incluso, ser 
descorteses y amenazantes con 
el palabrero. De esa evaluación, 
decide si acepta o no el caso en-
comendado”.

Recuperación de
valores humanos

Según lo manifiesta Guerra 
Cúrvelo, los indígenas Wayuu 
tienen sus propios valores, los 
cuales pueden coincidir o no 
con lo que hoy se considera el 
conjunto universal de los de-
rechos humanos y la normati-
vidad al respecto. “Los valores 
que más promueve el palabrero 
Wayuu, y en general, los Wayuu 
como pueblo, son la vida, la li-
bertad y la paz”.

Un principio para los hom-
bres dedicados a éste oficio 
ancestral es que la riqueza más 
grande del ser humano está 
en la vida, y por eso los pala-
breros Wayuu dicen: ‘Nada es 
más pobre que un rico muerto’. 
“De manera que el hombre más 
limitado en recursos materia-
les puede encontrar la fortuna 
que le fue esquiva durante toda 
su vida. Todo se puede dar en 
la vida de un hombre, pero ese 
cambio sólo se produce si él está 
vivo”.

La libertad para los Wayuu 
significa que la tierra puede ser 
grande, amplia y extensa, pero 
así es para el hombre que no 
tiene enemigos y conflictos. 
Por el contrario, el planeta tie-
rra es muy pequeño y reducido 
para la persona que tiene pro-
blemas, porque no tiene liber-

tad para andar por los caminos 
y siempre estará perseguido.

“El hombre conflictivo, dicen 
los Wayuu, ve la tierra reducirse 
a sus pies, la tierra se empeque-
ñece. Por lo tanto, ellos definen 
la paz como la capacidad de po-
der encontrar los caminos”.

De acuerdo al concepto de 
este investigador que ha labo-
rado con el PNUD (Programa 
de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo), el INCORA (Insti-
tuto Colombiano de la Reforma 
Agraria) y el Instituto Humbol-
dt, entre otras instituciones, la 
paz es el más grande de los va-
lores del Pueblo Wayuu porque 
está entremezclado con la vida 
y la libertad. “La paz se entien-
de como la capacidad de vivir en 
armonía con los demás seres vi-
vos. Por eso, decía Torox, uno de 
los grandes palabreros guajiros, 
primo del cacique José Dolores, 
cuando iba a proponer un arre-
glo explicaba: en tu corral pas-
tan 40 caballos, porque no te-
ner 80; tienes 200 ovejas en tus 
pastizales, porque no tener 400. 
En tus manos está la riqueza y 
la paz”.

Solución de conflictos
Los palabreros Wayuu, al 

igual que los jueces sajones, 
están obligados a conocer los 
casos como el derecho consue-
tudinario anglosajón, deben 
estudiar las historias de las dis-
putas y cómo se solucionaron. 

Existen estilos de palabreros y 
arquetipos, el palabrero seduc-
tor y demasiado firme e intri-
gante, y el palabrero chistoso.

“Quiero mencionar el caso 
de Francisquito Sierra, conoci-
do como Maa'alakiish, que no 
ofició como palabrero todo el 
tiempo, sino que ocasionalmente 
arreglaba casos, quien siempre 
le hablaba a los Wayuu de una 
de las guerras más cruentas que 
hubo en la frontera con Vene-
zuela”.

Entonces, Wilder recrea el 
caso de un pasajero Wayuu que 
se iba a montar en un bus, dis-
cutió con el conductor por el 
valor del pasaje que era de un 
bolívar, como resultado, uno 
de los dos murió y las familias 
se ‘enzarzaron’ en una guerra 
sangrienta que dejó muchos 
muertos. Al final, cansados de 
tanta guerra, y gracias a la in-
tervención de los palabreros, 
decidieron arreglar sus asun-
tos, se pagaron mutuamente 
todas las ofensas y salieron a 
relucir millones de bolívares, 
vacas, cabras y collares.

El palabrero Francisquito 
Sierra decía: “Miren, si se hu-
biera pagado ese bolívar del pa-
saje se hubieran ahorrado vidas 
y dinero, por eso la importancia 
de ser pacífico y tolerante”.

Sistema normativo
Manifiesta Guerra Cúrvelo 

que son los antropólogos quie-

nes se han ocupado de estudiar 
los sistemas normativos de los 
Pueblos Indígenas, establecien-
do su relación como organi-
zación social y política de un 
determinado pueblo, estable-
ciendo su vinculación a lo que 
se conoce como la etnografía 
del habla, es decir, cuáles son 
los artificios retóricos que uti-
lizan.

“Los antropólogos se centran 
en la idea de que el lenguaje es 
más que un vehículo de comu-
nicación. Es una herramienta 
transformadora de las relacio-
nes sociales. Con el lenguaje 
construimos relaciones socia-
les pacificas y armoniosas, o 
también relaciones conflictivas, 
como suele pasar entre los esta-
dos”.

Wilder Guerra Cúrvelo, 
quien se desempeñó como di-
rector del Observatorio del 
Caribe, un centro de investiga-
ción constituido por todas las 
universidades públicas de la 
región, sostiene que el palabre-
ro es sólo una figura dentro del 
sistema normativo Wayuu. “Es-
tán los oyentes del proceso, que 
son las cintas magnetofónicas, 
que van a escuchar en silencio y 
a dar fe de lo que se dijo. Nadie 
podrá alterar lo que dijo el pa-
labrero, porque para eso están 
estas personas”.

 
Credibilidad del

palabrero

El nivel de credibilidad de 
los palabreros siempre ha sido 
diferencial, es decir, depende-
rá mucho de la conducta, la 
honradez, la eficiencia y la ca-
pacidad de retórica que posea. 
Siempre han existido palabre-
ros muy prestigiosos, y otros no 
tanto, pero hoy en día se corren 
más riesgos que antes, porque 
muchos Wayuu se han occiden-
talizado y perdido sus valores. 
“Ahora veo jóvenes palabreros 
que no han estudiado, que no se 
han formado en el tiempo y no 
tienen la experiencia, así tengan 
las ganas, pero les falta cono-
cer”.

Gracias a su experiencia 
académica en la elaboración 
de módulos sobre los derechos 
fundamentales de los Pueblos 
Indígenas, legislación interna-
cional y protocolos indígenas, 
Guerra Cúrvelo cuenta con la 
capacidad para afirmar que 
“hay que estudiar el fundamen-
to mítico de ser palabrero, cómo 
se formaron los clanes, cuánto 
se debe cobrar por una ofensa 
moral, entre otros aspectos; hay 
que entender los principios del 
sistema normativo y los respec-
tivos procedimientos a utilizar”.

El palabrero normalmente 
no es un hombre adinerado, 
es una persona de clase media 
que busca la paz. Lo que un pa-
labrero tiene es un prestigio, 
honesto y trasparente.

La principal enseñanza que 
los palabreros Wayuu le dejan 
al mundo es todo un sistema 
normativo tradicional, es la im-
portancia de la paz, de la vida 
y la libertad. “La solución a las 
disputas es por el dialogo, que 
las disputas se arreglan conver-
sando, que podemos tener una 
guerra larga y prolongada, pero 
que finalmente terminaremos 
sentados para hablar”.

Wilder Guerra Cúrvelo con-
sidera que han existido avances 
en el reconocimiento y la com-
prensión de la diversidad de 
los Pueblos Indígenas en Co-
lombia, por eso, la gran conclu-
sión para este investigador es 
que existen formas civilizadas 
de encontrar el camino de la 
paz, y que la violencia no es el 
camino para eso, lo que cons-
tituye la gran lección que los 
palabreros Wayuu le entregan 
al mundo.

Palabreros wayuu: garantes de 
vida, libertad y paz en La Guajira
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Hermes Francisco Daza Díaz
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En La Guajira, los palabreros Wayúu tienen la misión de llevar la conciliación entre las partes afectadas.

Dr. Wilder Curvelo



¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News

Guajira NewsGuajira News Guajira NewsSiempre informado aquí

9Riohacha, La Guajira ACTUALIDADMiércoles, 15 de enero de 2025

La directora Operativa de la 
Unidad Departamental de Ges-
tión y Prevención del Desastre 
en La Guajira, Yisareth Pana 
González, lideró un encuentro 
a fin de definir estrategias para 
el inicio de este año 2025.

La intención es atender las 
distintas situaciones que se 
puedan presentar en el inicio 
del año 2025, las cuales po-
drían ser incendios forestales 
y calamidades por factores cli-
máticos.

La funcionaria advirtió que 
ya se iniciaron diálogos con las 
autoridades policivas y milita-
res.

“Estamos coordinando ac-
ciones para hacer frente a la 
temporada de sequía y menos 
lluvias con la Dirección de Cara-
bineros, sobre todo para la zona 
rural”, afirmó la funcionaria de 

la gobernación de La Guajira.
Hay que indicar que, en la 

ciudad de Riohacha, la Briga-
da de Ingenieros del Ejército 
Nacional de Atención y Pre-
vención de Desastres en coor-

dinación con la UNGRD, están 
llevando a cabo el descargue y 
organización de ayudas huma-
nitarias. 

“Las cuales serán distribui-
das a la población vulnerable del 

departamento”, afirmaron las 
Fuerzas Militares de Colombia.

Cabe recordar que Corpo-
guajira alertó este martes 14 de 
enero de la presencia de fuer-
tes vientos que pueden generar 

incendios forestales en muni-
cipios como Dibulla, La Jagua 
del Pilar, Riohacha, San Juan 
del Cesar, Urumita, Manaure, 
Distracción, El Molino y Villa-
nueva.

El Secretario de Gobierno 
de Dibulla, Odacir Ospino Ber-
múdez, lideró este martes 14 
de enero el Primer Comité de 
Orden Público en dicho muni-
cipio.

Las autoridades buscan 
generar tranquilidad en lo 
concerniente al inicio del año 
2025.

Participaron las autoridades 
de la Fiscalía, Policía Nacional, 
Ejército Nacional, entre otras 
entidades.

A su vez, también estuvie-
ron presentes los encargados 
de las empresas de cadena que 
se encuentran operando en 
el municipio de Dibulla, tales 
como ARA y D1.

También intervinieron fun-
cionarios de Gecelca, Puerto 
Brisa y Promigas.

El funcionario de la alcal-

día de Dibulla, Odacir Ospino 
Bermúdez, detalló que “se ana-
lizó el plan de inversión del año 
2025 para el fortalecimiento de 
la fuerza pública”.

Cabe recordar que el mu-
nicipio de Dibulla es foco de 
violencia por los continuos ca-
sos de homicidios, además de 
otros casos relacionados con la 
extorsión.

Por ello, las autoridades 
tratan de establecer nuevas es-
trategias para combatir la cri-
minalidad y la delincuencia en 
esta población costera.

Finalmente, las autorida-
des detallaron que durante la 
temporada alta de turismo en 
Dibulla, hasta el momento, no 
se han presentado hechos que 
lamentar en zonas como Palo-
mino, Dibulla y La Punta de los 
Remedios.

La Policía Nacional de La 
Guajira continúa incrementan-
do controles para prevenir ac-
cidentes de tránsito en las vías 
del territorio.

Las intervenciones son ade-
lantadas por los uniformados 
de la Seccional de Tránsito y 
Transportes de La Guajira.

“Nuestra Seccional de Trán-
sito de La Guajira realizó acti-
vidades lúdicas y de prevención 
a conductores de motocicletas, 
donde garantizamos la Seguri-
dad Vial en este 2025”, afirmó 

la institución.
Hay que indicar que las ac-

ciones se adelantaron en los 

tramos viales que comunica de 
Palomino a Riohacha, Rioha-
cha a Maicao y Maicao a Para-

guachón.
“Viaje seguro, patrimonio 

de los colombianos, Seguridad 

Vial”, añadió la fuerza pública.
Cabe recordar que la Policía 

Nacional le confirmó al gobier-
no de Jairo Aguilar que estaría 
incrementado los puestos de 
controles en las vías del terri-
torio para mejorar la movilidad 
y garantizar la seguridad de 
los turistas nacionales e inter-
nacionales que por estos días 
visitan el territorio.

Los puntos a realizarse por 
parte de las autoridades serán 
en Riohacha, Manaure, Maicao 
y Uribia.

Para continuar con la atención en comunidades y entrega de ayudas humanitarias

Para definir estrategias y combatir la criminalidad y la delincuencia

Intervenciones adelantadas en distintos puntos del territorio

Directora Operativa de la Unidad de Gestión del Riesgo 
de La Guajira lideró mesa de trabajo con autoridades

Secretario de Gobierno de Dibulla lideró Primer Comité 
de Orden Público

Setra adelantó controles para prevenir accidentes de 
tránsito de motociclistas en La Guajira

Primer Comité de Orden Público en Dibulla: autoridades y empresas unen esfuerzos contra la violencia y la delincuencia.
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Por negar información relacio-
nada con actividades y proyec-
tos durante el año 2024, la Per-
sonería Distrital de Riohacha 
abrió investigación disciplina-
ria contra el Director de Unde-
portes, Heiner Daza Peñaloza.

El Personero de Riohacha, 
Yeison Deluque Guerra, reali-
zó este martes 14 de enero el 
comunicado sobre la investiga-
ción contra el funcionario de la 
alcaldía de Riohacha.

El ministerio público había 
realizado varios requerimien-

tos al funcionario sobre las ac-
tuaciones que se realizaron du-
rante el año 2024, sobre todo 
los proyectos consistentes en 
la recreación y el deporte en el 
sector urbano y rural.

“Conforme a lo anterior, esta 
personería solicita acercarse a 
nuestras instalaciones con el fin 
de notificarse personalmente de 
la presente decisión”, añadió el 
comunicado disciplinario en-
viado a Heiner Daza Peñaloza.

Finalmente, el Personero 
de Riohacha, advirtió que “no 

solamente le estamos realizando 
indagaciones y seguimiento a 
esta dependencia, también lo es-
tamos haciendo en otras secreta-
rías de la alcaldía de Riohacha”.

Cabe indicar que Heiner 
Daza Peñaloza se ha destacado 
en la Dirección de Undeportes 
por la forma de administrar los 
escenarios deportivos, entre 
ellos el estadio Federico Serra-
no Soto, para el disfrute de las 
distintas ligas deportivas, clu-
bes y equipos aficionados que 
solicitan las instalaciones.

El Ministerio de Educación 
Nacional otorgó el registro ca-
lificado a la nueva Especializa-
ción en Innovación Pedagógica 
de la Universidad de La Guaji-
ra, que es un programa acadé-
mico que refuerza la misión de 
seguir transformando la educa-
ción en el departamento.

La Alma Máter indicó que 
este posgrado, que incluye 26 
créditos académicos, ofrece he-
rramientas innovadoras para 
mejorar la práctica docente, 
integrando las TIC y metodo-
logías de enseñanza adaptadas 
a las particularidades socioeco-
nómicas, culturales y educati-

vas de nuestra región.
El rector Carlos Arturo Ro-

bles Julio resaltó este impor-
tante logro para el crecimiento 
de la institución educativa su-
perior.

“Desde Uniguajira, segui-
mos apostando por la educa-
ción como motor de cambio y 
desarrollo, convencidos de que, 
juntos, podemos construir un fu-
turo mejor para todos”, afirmó 
Robles Julio.

Finalmente, el dirigente 
educativo sostuvo que “lo soña-
mos y lo logramos. Las buenas 
noticias no paran en este nuevo 
año”.

El Sistema de Alertas Tem-
pranas de Corpoguajira infor-
mó que actualmente se man-
tiene la interacción entre un 
sistema de alta presión ubicado 
al oeste del océano Atlántico 
norte y la baja presión del Da-
rién, posicionada al sureste de 
la cuenca del mar Caribe. 

Esta condición generará una 
intensificación de los vientos, 
con velocidades estimadas en-
tre los 30 y 48 km/h, así como 
un incremento en la altura del 
oleaje, que oscilará entre los 
1,5 y 2,5 metros, especialmen-
te en el litoral y en alta mar.

“Corpoguajira hace un lla-
mado a agricultores y campe-
sinos, a no realizar quemas 
en esta temporada de baja hu-
medad, fuertes vientos, escasa 

presencia de nubosidad, altas 
temperaturas y radiación solar, 
ante el riesgo de originar un in-
cendio forestal”, afirmó la máxi-
ma autoridad ambiental en el 
departamento. 

Actualmente los municipios 
que se encuentran en alerta 
roja por riesgo de igniciones 
son Dibulla, La Jagua del Pilar, 
Riohacha, San Juan del Cesar 
y Urumita. En alerta amarilla 
está Manaure y en alerta na-

ranja se encuentran Distrac-
ción, El Molino y Villanueva. 

El SAT recomienda a la po-
blación en general proteger-
se ante el calor y la radiación 
solar, usar ropa ligera y de co-
lores claros para mantenerse 
fresco, evite la exposición di-
recta al sol entre las 10:00 a. 
m. y las 4:00 p. m, aplicarse 
protector solar con un factor de 
protección alto y repítalo cada 
dos horas, mantenerse hidrata-

do.
Entre tanto la entidad tam-

bién hizo énfasis en mantener 
la seguridad en el litoral y alta 
mar. 

En este sentido sugiere res-
tringir las actividades maríti-
mas no esenciales debido al 
fuerte oleaje, consultar los re-
portes de las autoridades marí-
timas antes de navegar. Por su 
parte los bañistas deben evitar 
ingresar al mar en playas con 

bandera roja y respetar las se-
ñales de seguridad.

Finalmente, el SAT reco-
mienda que la comunidad 
adoptar medidas de precau-
ción por la intensificación de 
vientos, entre ellas: mantener 
ventanas y puertas cerradas en 
caso de brisas fuertes, evitar 
dejar objetos ligeros o sueltos 
en terrazas, balcones, patios o 
azoteas que puedan ser arras-
trados por el viento, tener cui-
dado en áreas al aire libre, es-
pecialmente en zonas costeras.

En cuanto al pronóstico 
para este martes 14 de enero, 
se espera un día con nubosidad 
variable y posibilidad de lluvias 
en algunos sectores de Uribia, 
Maicao y Manaure. En el resto 
del departamento, prevalece-
rán condiciones secas con baja 
probabilidad de precipitacio-
nes. Las temperaturas máximas 
oscilarán entre los 32 °C y 35 
°C; sin embargo, la sensación 
térmica podría ser más alta 
debido a la radiación solar y la 
humedad en ciertas zonas del 
departamento.

Por negar información relacionada con proyectos y actividades realizadas durante el año 2024

Es un posgrado que incluye 26 créditos académicos

El Sistema de Alertas Tempranas de la Corporación recomienda a la ciuda-
danía adoptar algunas precauciones

Personería de Riohacha abrió investigación disciplinaria 
contra Director de Undeportes

MEN otorgó registro calificado a la nueva Especialización 
en Innovación Pedagógica de la Universidad de La Guajira

Corpoguajira alerta por intensificación de vientos 
y riesgo de incendios forestales en La Guajira

Corpoguajira advierte sobre condiciones climáticas extremas en La Guajira.

Heiner Daza Peñaloza, Director de 
Undeportes.

Yeison Deluque Guerra, Personero de 
Riohacha.

Carlos Arturo Robles Julio, rector de Uniguajira.
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Después de más de 10 ho-
ras de viaje por carretera desde 
Uribia, el hospital de campaña 
llegó al corregimiento de Naza-
reth, en la Alta Guajira. 

Un total de nueve vehículos 
fueron necesarios para trans-
portar las 17 toneladas a través 
del desierto.  

Antes de la llegada, la UN-
GRD, en conjunto con la co-
munidad local, acondicionó el 
terreno en Nazareth para ga-
rantizar un espacio adecuado 
para su instalación temporal. 
El montaje comenzará en las 
próximas horas y estará listo 
esta semana.  

Este hospital de campaña 
está diseñado para atender 

hasta 40 pacientes en observa-
ción y hospitalización, el hos-
pital cuenta con nueve carpas 
interconectadas y climatizadas, 
además de: dos generadores 

eléctricos de 70 kilovoltios 
para asegurar autonomía ener-
gética.

También cuenta con du-
chas con motobomba y baños 

secos que encapsulan residuos 
sólidos, reduciendo el impacto 
ambiental.  

Al igual que contiene siste-
mas de saneamiento ecológico 
que garantizan su funciona-
miento continuo y seguro.

La logística del traslado ini-
ció el 9 de enero desde el Cen-
tro Nacional Logístico (CNL) 
de la UNGRD en Mosquera, 
Cundinamarca.  

La UNGRD lideró todo el 
despliegue logístico (transpor-
te e instalación), mientras que 
el Ministerio de Salud y Protec-
ción Social se encargará de la 
atención médica, operación y 
mantenimiento del hospital de 
campaña.

En varios puntos de la tron-
cal del caribe, las tropas del 
Ejército Nacional están adelan-
tando operativos para garanti-
zar la movilidad de turistas na-
cionales e internacionales.

Estos operativos buscan ge-
nerar percepción de seguridad 
en esta temporada alta de tu-

rismo y donde hay presencia 
masiva de turistas que se movi-
lizan desde la ciudad de Santa 
Marta hasta la ciudad de Rio-
hacha.

“En Riohacha, La Guajira, 
soldados del Batallón Cartagena 
de la Décima Brigada, brindan 
seguridad y movilidad a las per-

sonas que se dirigen a la Costa 
Caribe”, afirmó la institución 
militar.

Cabe recordar que las au-
toridades del departamento, 
en cabeza de Misael Velásquez 

Granadillo, han incrementado 
los operativos en las vías del 
territorio, con la intención que 
no se presenten atracos, entre 
otros fenómenos delictivos.

A su vez, los uniformados se 

encuentran atentos ante cual-
quier situación relacionada con 
paros y protestas, lo que pueda 
generar molestias en las per-
sonas que se movilizan por las 
vías del departamento.

Un total de nueve vehículos fueron necesarios para transportar las 17 tone-
ladas a través del desierto

Teniendo en cuenta la temporada alta de turismo que hay en La Guajira

Hospital de campaña llegó a Nazareth, en la 
Alta Guajira

Ejército Nacional incrementó operativos para garantizar 
la seguridad en la troncal del caribe, en Riohacha

El Ejército Nacional refuerza la seguridad en la Troncal del Caribe para garantizar la movilidad y tranquilidad de turistas durante la temporada alta en La Guajira.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Con el auge de las tasas de 
obesidad en jóvenes y las cre-
cientes preocupaciones sobre 
las enfermedades relacionadas 
con la dieta, el papel de los ali-
mentos ultraprocesados (UPFs) 
está en el centro del debate nu-
tricional. Según explicó a The 
Telegraph el nutricionista Rob 
Hobson, los UPFs son alimen-
tos que han sido sometidos a 
técnicas complejas que alteran 
significativamente su composi-
ción original, eliminando fibra 
y añadiendo aditivos como co-
lorantes, emulsificantes y edul-
corantes. Estos alimentos, si 
bien son atractivos por su sabor 
y practicidad, están vinculados 
a un consumo excesivo, lo que 
resulta en problemas como 
obesidad, diabetes tipo 2 y en-
fermedades cardiovasculares.

Según el propio Gobierno 
de Reino Unido, el 21% de los 
jóvenes de 17 años son obesos 
y un 30% de los niños entre 
10 y 11 años también se en-
cuentran en esta categoría en 
algunas regiones. Hobson aler-
ta sobre cómo los alimentos 
ultraprocesados, liderados por 
las bebidas gaseosas, las barras 
proteicas y los snacks como 
papas fritas, han desplazado a 
opciones más nutritivas en las 
mesas familiares.

Los ultraprocesados y 
su impacto en la salud

¿Qué son los UPFs y por 
qué preocupan a los exper-
tos?: Los alimentos ultraproce-
sados no son simples productos 
industrializados. Hobson los 
describe como aquellos que 
“significativamente alteran el 
alimento, eliminando fibra y 
añadiendo aditivos como es-

tabilizadores, espesantes y 
saborizantes que los hacen 
hiperpalatables, pero nutri-
cionalmente deficientes”. Ade-
más, estos alimentos suelen ser 
altos en grasas, azúcares y sal, 
contribuyendo a un círculo de 
sobreconsumo.

Las cifras respaldan la gra-
vedad del problema: en el 
Reino Unido, un alarmante 
porcentaje de adolescentes 
consume una parte significa-
tiva de sus calorías diarias a 
través de bebidas azucaradas 
y gaseosas. Estas no sólo con-
tienen grandes cantidades de 
azúcar, sino también cafeína y 
colorantes que, según Hobson, 
son un gran “culpable del con-
sumo de UPFs entre los adoles-
centes”.

Otro ejemplo son las barras 
proteicas, populares entre los 
jóvenes que buscan mejorar su 
condición física. Hobson subra-
ya que, aunque promocionadas 
como saludables, “muchas con-
tienen emulsificantes y otros 
ingredientes que las clasifican 
como ultraprocesados”. Snac-
ks como papas fritas, espe-

cialmente las variedades muy 
sazonadas, también están en 
la lista de los alimentos más 
procesados y consumidos por 
los jóvenes.

Estrategias para cambiar 
los hábitos alimenticios: Hob-
son, autor del libro Unprocess 
Your Family Life, enfatiza que 
el cambio debe comenzar en 
casa, donde los padres pueden 
sentar las bases para una ali-
mentación más saludable. Su 
enfoque se basa en un plan de 
diez pasos que incluye evitar 
la demonización de alimentos 
con mínimos aditivos, involu-
crar a los adolescentes en la 
cocina y proponer alternativas 
que imiten los sabores de sus 
comidas favoritas.

Por ejemplo, recomienda 
reemplazar las bebidas azu-
caradas por batidos caseros 
hechos con frutos del bosque 
congelados, y sugiere preparar 
versiones saludables de platos 
populares como wraps, burri-
tos y hamburguesas de legum-
bres. Estas opciones no solo 
son más nutritivas, sino que 
también ayudan a despertar el 

interés de los jóvenes por coci-
nar y experimentar con alimen-
tos frescos.

Cómo lograr que la 
comida saludable sea 

atractiva
Alimentación que conecta 

con los intereses de los ado-
lescentes: Para involucrar a los 
adolescentes, Hobson sugiere 
conectar la alimentación con 
sus intereses. “A veces, apelar a 
su vanidad puede ser efectivo”, 
señala. Por ejemplo, para aque-
llos preocupados por su piel, 
se pueden destacar alimentos 
como las batatas, que son ricas 
en betacaroteno, un nutriente 
beneficioso para la salud de la 
piel. Asimismo, para los inte-
resados en el fitness, propone 
desayunos a base de avena y 
leche, que ofrecen energía sos-
tenida y proteínas esenciales 
para el rendimiento físico.

Además, Hobson recomien-
da fomentar nuevos rituales 
familiares, como dedicar una 
semana a probar una dieta ba-
sada en plantas o aumentar el 
consumo de fibra. Estas iniciati-
vas no solo promueven hábitos 

alimenticios más saludables, 
sino que también fortalecen el 
vínculo familiar a través de ac-
tividades compartidas.

Recetas caseras: una alter-
nativa saludable y sencilla: 
En su libro, Hobson comparte 
recetas fáciles que reemplazan 
a los ultraprocesados. Entre 
ellas, destacan se los cocoa 
pops caseros, elaborados con 
arroz inflado integral y cacao 
sin azúcar, una alternativa más 
nutritiva y rica en fibra que los 
cereales comerciales. Otra op-
ción son los nuggets de pavo y 
batata, ricos en carbohidratos 
complejos y proteínas, ideales 
tanto para comida principal 
como snacks para adolescen-
tes.

Además, aconseja preparar 
lotes de comidas saludables y 
congelarlas en porciones indi-
viduales para que los jóvenes 
puedan acceder a opciones rá-
pidas y nutritivas, como sopas, 
curris o ensaladas de pasta. 
Estas alternativas no solo fa-
cilitan una alimentación más 
saludable, sino que también 
combaten la dependencia de 
comidas ultraprocesadas.

Aprovechando el entorno 
digital: En una era dominada 
por las redes sociales, Hobson 
sugiere que los padres las uti-
licen como aliadas para educar 
sobre nutrición. Plataformas 
como Mob Kitchen ofrecen 
recetas creativas y accesibles 
que pueden inspirar a los ado-
lescentes a cocinar. Asimismo, 
expertos como el Dr. Idz, co-
nocido por desmontar mitos 
alimentarios, pueden ser una 
fuente confiable para aprender 
sobre nutrición y filtrar la des-
información.

Claves para reducir los ultraprocesados en casa: cómo 
mejorar la dieta familiar
Estrategias sencillas para limitar alimentos procesados. De qué manera involucrar a los jóvenes en la 
cocina y crear opciones más saludables que beneficien a todos.

12Riohacha, La Guajira BIENESTARMiércoles, 15 de enero de 2025
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Un hombre identificado 
como Edwin José Gregorio Vil-
chez Martínez fue asesinado a 
bala en la tarde del martes 14 
de enero, mientras se encontra-
ba sentado en una esquina de 
la calle 20 con carrera 5, en el 
barrio 7 de Agosto de Rioha-
cha.

El ataque ocurrió hacia las 
3:00 p.m., cuando dos hombres 
llegaron al lugar en motocicle-
ta y el parrillero le disparó. Se-
gún testigos, Vilchez Martínez 
intentó huir al percatarse del 
atacante armado, pero fue al-

canzado por varios disparos en 
la espalda, que le causaron la 
muerte de manera instantánea.

De acuerdo con una fuente 
oficial, la víctima recibió cua-
tro impactos de bala, aparen-
temente disparados con una 
pistola. Además, se conoció 
que Vilchez Martínez tenía una 
anotación judicial como indi-
ciado por el delito de porte de 
armas de fuego y había sido re-
gistrado como afectado en un 
caso de abuso de autoridad por 
acto arbitrario o injusto.

Las autoridades están inves-

tigando este caso para identifi-
car a los responsables y esclare-
cer los móviles del crimen.

Un hombre fue detenido 
por la Policía Nacional tras rea-
lizar disparos al aire con una 
pistola sin salvoconducto en el 
casco urbano de Dibulla.

El procedimiento fue lleva-
do a cabo por la Seccional de 
Vigilancia de la Policía Nacio-
nal, adscrita a la Estación Di-

bulla, durante un patrullaje. La 
motorizada fue alertada por un 
ciudadano sobre una persona 
con actitud peligrosa en la ca-
lle 2 con carrera 7, del barrio 
La Marina.

Los uniformados acudieron 
al lugar y detectaron a un hom-
bre que vestía una camiseta 

amarilla y un pantalón de jean 
azul, quien al notar la presen-
cia policial intentó huir ingre-
sando a una vivienda y arrojan-
do un arma de fuego al interior 
de la misma.

El detenido fue identificado 
como Carlos Alberto Rivade-
neira Almazo, de 46 años. Du-

rante la inspección, los policías 
hallaron una pistola marca Je-
richo, calibre 9 milímetros, con 
un proveedor y seis cartuchos.

El hombre fue trasladado a 
disposición de las autoridades 
competentes para continuar 
con el proceso judicial corres-
pondiente.

En el marco de patrullajes 
realizados por la Policía Nacio-
nal en Maicao, fueron captura-
das tres personas en diferentes 
hechos, incautándoles base de 
coca, marihuana y cocaína.

El primer caso tuvo lugar en 
la calle 16 con carrera 17, en 
el sector del Mercadito Guajiro, 
donde un hombre fue sorpren-
dido presuntamente expen-
diendo sustancias psicoactivas. 
Según el informe policial, el in-
dividuo dejó caer dos recipien-
tes plásticos blancos e intentó 
huir, pero fue detenido por los 
uniformados. Al inspeccionar 

los recipientes, se encontraron 
45 dosis listas para su venta, 
con un peso de 20 gramos, ava-
luadas en 400.000 pesos.

El segundo operativo se de-

sarrolló en la carrera 19 con 
calle 20, del barrio Pastrana, 
cuando un hombre mostró ac-
titud nerviosa al ver a los poli-
cías y trató de huir. Los agentes 

lo interceptaron y, al realizarle 
un registro personal, le halla-
ron una bolsa transparente con 
250 gramos de marihuana.

El tercer caso ocurrió en la 

calle 9 con carrera 17, sector 
del mercado en el barrio Cen-
tro, donde un ciudadano adop-
tó una posición sospechosa al 
notar la presencia policial. Al 
intentar huir, fue detenido por 
los uniformados, quienes al 
realizarle una requisa encon-
traron en un bolso tipo canguro 
una bolsa plástica transparente 
con 50 gramos de una sustan-
cia similar a la base de coca.

Los tres capturados y las 
sustancias incautadas fueron 
puestos a disposición de las au-
toridades competentes para el 
respectivo proceso judicial.

Un hombre identificado 
como Enrique Eduardo Oña-
te Rojas, de 30 años, conoci-
do como Kike y dedicado a la 
mecánica de motocicletas en 
Bogotá, fue encontrado sin 
vida en la vivienda donde se 
encontraba pasando vacacio-
nes con su familia política.

El hallazgo ocurrió en la 
noche del lunes 12 de enero 
en una casa ubicada en la 
calle 17 # 16-36 del barrio 
Las Palmas, en Villanueva. 
Según los residentes, el hom-
bre fue encontrado colgado 
de una viga del techo en una 
de las habitaciones, utilizan-

do una sábana.
Las autoridades llegaron 

al lugar tras ser alertadas y 
procedieron a bajar el cuer-
po, colocándolo sobre una 
cama mientras realizaban las 
primeras inspecciones.

Se conoció que Enrique 
llevaba varios días en la vi-

vienda de sus suegros junto 
a su pareja. Según versiones 
preliminares, al parecer ha-
bía tenido una discusión con 
su cónyuge el pasado sábado.

El caso es investigado por 
las autoridades para escla-
recer las circunstancias del 
hecho.

Un hombre identificado 
como Harold Andrés Ramos 
Díaz fue asesinado mientras se 
encontraba reunido con amigos 
en la carrera 12A con calle 36B, 
en el barrio Comunitario de Rio-
hacha.

El ataque ocurrió alrede-
dor de las 4:00 de la tarde del 

martes 14 de enero, cuando dos 
sujetos a bordo de una motoci-
cleta llegaron al lugar. Según 
testigos, uno de ellos disparó 
contra Ramos Díaz, quien falle-
ció minutos después.

La víctima, residente en 
Riohacha y dedicado a oficios 
varios, había salido de su casa 

poco antes del incidente para re-
unirse de manera informal con 
un grupo de conocidos. Mien-
tras conversaban, el agresor lo 
impactó con varios disparos.

Ramos Díaz fue trasladado a 
un centro médico, pero el per-
sonal de salud confirmó que in-
gresó sin signos vitales.

Se conoció que el hombre 
tenía una anotación judicial 
como indiciado por el delito de 
hurto calificado de menor cuan-
tía y agravado por destreza. Las 
autoridades investigan el caso 
para determinar los móviles del 
crimen y dar con los responsa-
bles.

Hombre fue asesinado a bala en el 
barrio 7 de Agosto en Riohacha

Hombre arrestado por disparar al aire en vía 
pública en Dibulla

Tres capturados en Maicao con base de coca, marihuana 
y cocaína en diferentes operativos

Mecánico de motos encontrado sin vida 
en vivienda en Villanueva

Hombre asesinado mientras estaba reunido con 
amigos en el barrio Comunitario de Riohacha

Miércoles, 15 de enero de 2025

Edwin José Gregorio Vilchez Martínez, asesinado.

Enrique Eduardo Oñate Rojas, occiso.

Harold Andrés Ramos Díaz, occiso.

Carlos Alberto Rivadeneira Almazo, 
detenido.
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Un concierto en Barranqui-
lla se convirtió en un momen-
to de tensión para el cantante 
vallenato Haffit David, quien 
expresó su molestia tras un 
incidente ocurrido durante su 
presentación.

Según compartieron los 
asistentes en varios videos, el 
artista fue sorprendido cuando 
algunos asistentes le lanzaron 
maicena, una práctica común 
en celebraciones como carna-
vales y fiestas patronales en la 
región.

Sin embargo, lo que parecía 
ser una tradición festiva termi-
nó afectando el equipo del can-
tante, quien no dudó en mani-
festar su descontento.

El incidente ocurrió mien-
tras Haffit David, uno de los 
jóvenes talentos emergentes 
del vallenato, interpretaba sus 
canciones frente al público ba-
rranquillero.

Aunque el uso de maicena 

es una costumbre popular en 
ciertas festividades, el artista se 
mostró visiblemente molesto, 
ya que parte del polvo termi-
nó en su micrófono, un equipo 
que, según él, tiene un valor es-
timado de sesenta millones de 
pesos, es decir, 14.500 dólares 

aproximadamente.
Este hecho generó una re-

acción inmediata por parte del 
cantante, quien recriminó la 
acción desde el escenario.

“Voy a decir una cosa. A mí 
no me molesta la maicena que 
me echan, pero si lo dañan, cues-

ta sesenta millones el micrófono. 
No es lo que cueste, sino que me 
lo dañan y esto es mi trabajo, 
hermano. ¿Si me entienden? 
Este es el sustento de mi familia, 
no me lo vayas a dañar, herma-
no. Échamelo a mí en el cuerpo, 
donde quieras”, dijo el intérpre-
te vallenato.

Ante las palabras del va-
llenatero, algunos presentes y 
varios internautas no dejaron 
pasar el momento para lanzar 
algunas críticas al artista por 
presiumir le precio del artículo.

“¿Qué necesidad había de 
decir el precio?”, “que tal si gra-
bara música de él”, “cualquiera 
que sabe lo que cuesta conseguir 
los buenos equipos para brindar 
una presentación de nivel pue-
de darle la razón al pelao”, “Si 
vale 60 millones y se va a dañar 
por echarle maicena, no es que 
sea muy bueno jajaja”, “aquí 
hay que análizar 2 posturas, 
la del cantante y la del público, 

por una parte el cantante tiene 
toda la razón, a lo mejor no fue 
necesario decir cuánto costó el 
micrófono”, “ni su presentación 
llegará a ese precio 😂”, “Pero 
60 millones de Bolívares 😂😅 
No piensen mal “, “¿Pero qué 
necesidad de echarle maicena al 
cantante?”, fueron algunas de 
las posturas de las personas.

Ante las duras críticas, el 
apoyo de algunos y la incómo-
da situación, el cantante no 
se ha pronunciado al respecto 
desde sus redes sociales con un 
comunicado que se refiera al 
incidente; sin embargo, com-
partió una foto motivacional 
que al parecer respondería a lo 
sucedido.

“No te desanimes, esfuérzate 
y continúa dando lo mejor de ti 
y nunca re quites esa frase de tu 
mente: ‘Cosas buenas le esperan 
a quien insiste y resiste”, dice la 
publicación compartida por el 
artista emergente.

‘El Cantor de Cantores’, Iván 
Villazón estará con sus grandes 
éxitos en la Noche de Estrellas 
en el marco de las fiestas del 20 
de Enero en Sincelejo.

El concierto La Noche de Es-
trellas se realizará este viernes 
17 de enero en el Club Sincele-

jo de la capital de Sucre.
Iván Villazón, sus acordeo-

neros Tuto López, Jerónimo 
Villazón y su flamante agrupa-
ción tienen la siguiente agenda 
de presentaciones:

Viernes 17 de enero: Noche 
de Estrellas en el Club Sincele-

jo – Sincelejo 
Sábado 18: fiestas de Pela-

ya- Cesar
Lunes 20: Carreto – Magda-

lena
En el 2025, Iván Villazón es 

el artista que anima las mejores 
fiestas de Colombia.

El destacado compositor Iván 
Ovalle celebrará su cumplea-
ños este jueves 16 de enero ro-
deado del cariño de su familia, 
amigos y seguidores que siem-
pre han tenido momentos agra-
dables con su legado musical. 

Iván Ovalle, es un maestro 
de la poesía y narrativa del 
canto vallenato con más de 
300 canciones de su autoría 
que han sido grabadas por los 
artistas más importantes del 
género, como Diomedes Díaz, 
Iván Villazón, Jorge Oñate, Po-
cho Zuleta, Binomio de Oro, 
Los Betos, Silvestre Dangond, 
Silvio Brito, Peter Manjarrés, 
entre muchos más. 

Además de compositor, 
Ovalle ha sido un intérprete 
destacado, grabando sus pro-
pias canciones y compartiendo 
su talento con el público. Su le-
gado musical es un testimonio 
de su dedicación y pasión por 

la música vallenata. 
«Me siento muy afortunado 

de haber podido dedicar mi vida 
a la música», declaró el maestro 
Ovalle. «Y estoy muy emociona-
do de celebrar mi cumpleaños y 
mi trayectoria musical con mis 
seres queridos y con la música 
que me ha acompañado durante 
toda mi vida». 

Los fans del maestro Ovalle 
pueden unirse a la celebración 
a través de las redes sociales, 
utilizando el hashtag #Feliz-
CumpleañosOvalle

Entrar a su Canal de You-
tube y disfrutar de (IvanOvalle 
40años en vivo).

 destacado compositor Iván 
Ovalle celebrará su cumplea-
ños este jueves 16 de enero ro-
deado del cariño de su familia, 
amigos y seguidores que siem-
pre han tenido momentos agra-
dables con su legado musical.

Iván Ovalle, es un maestro 

de la poesía y narrativa del 
canto vallenato con más de 
300 canciones de su autoría 
que han sido grabadas por los 
artistas más importantes del 

género, como Diomedes Díaz, 
Iván Villazón, Jorge Oñate, Po-
cho Zuleta, Binomio de Oro, 
Los Betos, Silvestre Dangond, 
Silvio Brito, Peter Manjarrés, 

entre muchos más.
Además de compositor, 

Ovalle ha sido un intérprete 
destacado, grabando sus pro-
pias canciones y compartiendo 
su talento con el público. Su le-
gado musical es un testimonio 
de su dedicación y pasión por 
la música vallenata.

«Me siento muy afortunado 
de haber podido dedicar mi vida 
a la música», declaró el maestro 
Ovalle. «Y estoy muy emociona-
do de celebrar mi cumpleaños y 
mi trayectoria musical con mis 
seres queridos y con la música 
que me ha acompañado durante 
toda mi vida».

Los fans del maestro Ovalle 
pueden unirse a la celebración 
a través de las redes sociales, 
utilizando el hashtag #Feliz-
CumpleañosOvalle

Entrar a su Canal de You-
tube y disfrutar de (IvanOvalle 
40años en vivo).

Cantante vallenato enfrentó un incómodo incidente en 
pleno concierto en Barranquilla: “Cuesta 60 millones”

Iván Villazón en la Noche de 
Estrella en fiestas del 20 de 
Enero en Sincelejo

Iván Ovalle celebrará su cumpleaños con su legado 
musical

El artista vallenato Haffit David protagonizó un momento de furia durante un evento en Barranquilla, 
pero el artista fue señalado de “presumido” por los asistentes e internautas.

Miércoles, 15 de enero de 2025

Haffit David se mostró molesto después de ver como la gente le tiró maicena 
a su micrófono durante una presentación.
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Durante el lanzamien-
to de esta marca a 
nivel internacional, 
ProColombia des-

tacó que el sector del caucho 
no solo representa una gran 
oportunidad económica para el 
país, sino que tiene un impacto 
directo en la vida de miles de 
familias rurales, especialmente 
en regiones donde se concentra 
la mayor parte de la produc-
ción nacional.

En el evento se discutieron 
temas clave como la genera-
ción de empleo, el apoyo a los 
campesinos y la necesidad de 
construir cadenas de valor más 
sostenibles.

Gabriel Jaime Gómez, vice-
presidente de Exportaciones de 
ProColombia, destacó que “este 
sector es muy importante para 
ProColombia porque apoya los 
territorios, a los pequeños cul-
tivadores, la sostenibilidad y la 

sustitución de cultivos ilícitos. 
Además, muchas madres cabe-
zas de familia trabajan en estas 
zonas rurales, lo que produce un 
gran impacto en el sector".

“Aquí estamos acompañán-
dolos en el lanzamiento de esta 
marca 100% colombiana, ya 
que el caucho es un sector que 
ha crecido a una tasa anual de 
1,4 %, pasando de exportar 84 
millones de dólares a 108 en el 
2023", precisó.

El directivo destacó cómo 
diversas industrias de mane-
ra transversal se benefician de 
este sector y resaltó los princi-
pales destinos en exportación, 
que son Estados Unidos, Brasil, 
Ecuador y Perú, lo que quiere 
decir que la región marca un 
impacto significativo para las 
exportaciones del sector.

También consideró que es 
muy importante identificar las 
regiones de donde salen estas 
exportaciones, que son Valle 
del Cauca, Meta, Antioquia, 
Bogotá y Santander.

Futu ro prometedor para 
el caucho

 A su turno, el presidente de 
la Junta Directiva de la Confe-
deración de Caucho, Mauricio 
de Greiff, inició el evento resal-
tando la importancia de cada 
eslabón de la cadena produc-
tiva.

“Desde el cultivo hasta el re-
ciclado, pasando por la agroin-
dustria, todos somos parte 
fundamental de este proyecto", 
resaltó De Greiff.

Resaltó un futuro prome-

tedor para el sector, donde 
cada familia pueda sostener 
su empresa durante varias ge-
neraciones, unos 30 a 25 años, 
fortaleciendo así el sentido de 
pertenencia y compromiso con 
la marca.

Fernando García, director 
ejecutivo de la Confederación 
Colombiana de Caucho, resal-
tó el esfuerzo colectivo de la 
cadena productiva y presentó 
iniciativas como 'Uniendo Es-
labones', que buscan fortalecer 
la oferta local y cerrar brechas 
entre las diferentes cadenas de 
la industria. 

Por su parte, Rodrigo Ibá-
ñez, vicepresidente de Es-
trategia y Sostenibilidad de 
Sempertex, manifestó que la 
importancia para el país de 
este lanzamiento es contar con 
una marca que respalde a las 
empresas que producen a base 
de caucho natural.

El evento culminó con una 
presentación detallada de la 
marca, donde se compartió in-
formación sobre la durabilidad 
de este material y sus ventajas 
sostenibles.

La Unidad para las Vícti-
mas, en representación 
del Gobierno nacional, y 

la Fiscalía General de la Nación 
definieron las acciones para 
avanzar en la identificación, 
extinción y administración de 
bienes que, de acuerdo con la 
Ley 1448, deben ser destinados 
a la reparación de las víctimas 
del conflicto armado en Colom-
bia, un paso clave en la lucha 
para garantizar la reparación 
integral.

Durante un encuentro, rea-
lizado en Bogotá, la Fiscalía re-
afirmó su compromiso de per-
seguir y esclarecer el paradero 
de los bienes no identificados, 
respondiendo a una solicitud 
realizada por la directora de 
la Unidad para las Víctimas, 
Lilia Solano, el pasado 26 de 
diciembre.

“La Fiscalía nos aseguró que 
tomará todas las acciones nece-
sarias para localizar los bienes 
no identificados y que realiza-
rá las acciones pertinentes para 
avanzar en las investigaciones 
relacionadas con la corrupción 
y dar con los responsables", dijo 
Solano.

Agregó que la Fiscalía se 
comprometió a intensificar las 
investigaciones para identifi-
car y recuperar los bienes que 
aún no han sido entregados al 
Fondo de Reparación para las 
Víctimas (FRV), incluyendo 
una revisión exhaustiva sobre 
las ocupaciones no autorizadas 
que afectan a 1.383 bienes, lo 

que ha generado complicacio-
nes adicionales en el proceso.

Además, en desarrollo de 
las evaluaciones realizadas 
sobre los bienes en el FRV, se 
estableció que de los 3.398 bie-
nes entregados al Fondo solo 
580 han sido sometidos a ex-
tinción de dominio, mientras 
que 2.242 bienes presentan di-
ficultades administrativas que 
dificultan su utilización para la 
reparación de las víctimas.

Confo rman grupos de 
investigación

 Asimismo, se definió que 
105 de los bienes —suman más 
de 7.000 hectáreas— entrega-
dos por una estructura de las 
extintas Autodefensas Unidas 
de Colombia (Auc), en cabeza 

de uno de los gestores de paz 
designados por el Gobierno na-
cional, no aparecen en el FRV, 
lo cual será objeto de investiga-
ción.

Los 105 bienes, según las 
pesquisas, están ubicados en 
los municipios de La Gabarra 
y Tibú, en el departamento de 
Norte de Santander.

De hecho, con la Fiscalía 
se acordó la conformación de 
tres grupos de trabajo con el 
fin de hacer un seguimiento 
minucioso a los bienes entre-
gados al Fondo por parte de 
los 18 gestores de paz de las 
Auc designados por el Gobier-
no para que “contribuyan con 
su conocimiento y experiencia 
al desarrollo de actividades de 
construcción de paz y garantías 

de no repetición, estructuración 
de procesos de paz y estrategias 
de acercamientos con actores ar-
mados ilegales".

 Lo anterior porque más de 
300 bienes que, según los exje-
fes paramilitares entregaron a 
las autoridades para reparar a 
las víctimas, no aparecen en los 
registros de la Fiscalía.

La m isión de la Fiscalía
 Entre tanto, se determinó 

que el ente investigador debe 
verificar la existencia de los 
bienes con el fin de entregarlos 
al FRV.

Para cumplir con esta mi-
sión se definió un plan de tra-
bajo en el cual la versión de los 
18 gestores de paz será funda-
mental para conocer la verdad 
sobre la situación de estos bie-
nes que deben ser destinados 
a la reparación de las víctimas 
del conflicto armado.

Invest  igación al Fondo 
de Reparación

 La Unidad para las Vícti-
mas, luego de una auditoria 
interna realizada en el 2023, 
encontró posibles irregularida-
des en la administración de los 
bienes por parte del FRV, las 
cuales fueron dadas a conocer 
a la Fiscalía.  

En el paquete de anoma-
lías hay un listado de arrien-
dos irregulares por debajo del 
precio comercial y el desvío de 
más de 147 millones de pesos 
destinados a la atención huma-

nitaria.
Ante esta situación, la Fisca-

lía se comprometió a priorizar 
estas investigaciones, asignan-
do fiscales especializados para 
garantizar que los responsables 
enfrenten consecuencias y que 
los bienes sean utilizados ade-
cuadamente para la reparación 
de las víctimas.

Otro tema relevante tiene 
relación con la cooperación in-
ternacional para la identifica-
ción y recuperación de bienes 
ubicados fuera del país, con el 
objetivo de maximizar los re-
cursos disponibles para la re-
paración. En ese contexto, la 
Unidad para las Víctimas y la 
Fiscalía acordaron trabajar de 
manera coordinada para recu-
perar esos bienes.

Cel eridad en casos de 
violencia sexual

 En cuanto a la situación de 
las mujeres víctimas de violen-
cia sexual, que suman 39.575 
personas registradas en el 
Registro Único de Víctimas 
(RUV), la Unidad solicitó a la 
Fiscalía mayor celeridad y sen-
sibilidad en las investigaciones 
relacionadas. La misma solici-
tud se elevó frente a los casos 
de 3.507 hombres víctimas de 
violencia sexual.

El ente investigador se com-
prometió a garantizar un enfo-
que diferencial, estableciendo 
rutas claras para tratar estos 
casos con urgencia y de manera 
adecuada.

Lanzan marca ‘Caucho natural 100% colombiano’ 
para impulsar exportaciones y contribuir a la paz

Gobierno y Fiscalía priorizan acciones para la 
recuperación de bienes que permitan reparar 
víctimas del conflicto armado

Miércoles, 15 de enero de 2025

La directora de la Unidad para las Víctimas se reúne con la fiscal general para 
establecer la hoja de ruta sobre los bienes entregados por exparamilitares en 
el marco de la Ley de Justicia y Paz de los cuales 400 no aparecen aún en los 
inventarios del Fondo para la Reparación de Víctimas.
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Actualmente, todas las 
empresas, sin excep-
ción alguna, buscan 
optimizar sus estra-

tegias para tener más ventas 
y dinero, además porque los 
consumidores demandan ex-
periencias más personalizadas. 
Así que esta necesidad ha pues-
to la mirada en la Inteligen-
cia Artificial (IA) que emerge 
como una herramienta trans-
formadora en el ámbito de las 
ventas y que, en muchas oca-
siones, pasa casi que desaperci-
bido por el consumidor.

Según Yalo, una platafor-
ma de soluciones de venta, la 
colaboración entre humanos y 
tecnología está revolucionando 
la manera en que los consumi-
dores mexicanos interactúan 
con las marcas. Este cambio 
mejora la experiencia y permite 
a las empresas anticiparse a las 
necesidades de ellos. Por ejem-
plo, analiza la data del usuario 
para evaluar con anterioridad 
lo que puede necesitar.

De acuerdo con un informe 
de la consultora IDC, el impac-
to económico global de la IA 
alcanzará los 19,9 billones de 
dólares hacia 2030, represen-
tando el 3,5% del Producto In-
terno Bruto (PIB) mundial. En 
México, el uso de esta tecnolo-

gía está en pleno auge, y lejos 
de generar temor, se posicio-
na como un aliado estratégico 
para las empresas que buscan 
innovar. Una encuesta de Re-
dpoint Global reveló que el 
73% de los consumidores con-
sidera que la IA puede influir 
positivamente en su experien-
cia de compra, mientras que un 
estudio del Instituto de Inves-
tigación de Capgemini indicó 
que el 71% de los compradores 
desea que esta tecnología se in-
tegre en sus interacciones con 
las marcas.

Por qué la
personalización es el 

eje central de la
experiencia del cliente

El vicepresidente de ventas 
de Yalo Latinoamérica, San-

tiago Coppiano, afirmó que 
muchas empresas aún no com-
prenden completamente a sus 
clientes finales, lo que las lle-
va a implementar estrategias 
genéricas que no responden a 
las necesidades reales de los 
consumidores. Según él, la IA 
permite transformar esta diná-
mica al analizar patrones de 
comportamiento y ofrecer re-
comendaciones personalizadas 
basadas en las preferencias, 
hábitos de compra y ubicación 
geográfica de los usuarios.

Esta capacidad de perso-
nalización mejora la experien-
cia del cliente e incrementa la 
eficiencia de las empresas. Al 
anticipar las necesidades de los 
consumidores, las marcas pue-
den optimizar sus esfuerzos de 
ventas, aumentar las tasas de 

conversión y desarrollar estra-
tegias más efectivas de fideli-
zación.

Coppiano señaló que la IA 
también facilita la implemen-
tación de técnicas como el ‘up-
selling’ y el ‘cross-selling’, que 
permiten ofrecer productos 
complementarios o de mayor 
valor, adaptados a las prefe-
rencias individuales de cada 
usuario.

El impacto económico 
de la IA en las

empresas mexicanas
El potencial económico de 

la Inteligencia Artificial no se 
limita a la mejora de la expe-
riencia del cliente. Según Yalo, 
esta tecnología también per-
mite a las empresas identificar 
tendencias estacionales, ana-
lizar patrones de compra y di-
señar estrategias más precisas 
para captar y retener clientes.

Además, la IA no solo opti-
miza los procesos internos de 
las empresas, sino que tam-
bién, fomenta una colabora-
ción más efectiva entre huma-
nos y tecnología. El vocero dice 
que esta herramienta no está 
diseñada para reemplazar a los 
trabajadores, sino para comple-
mentar sus habilidades. Al asu-
mir tareas repetitivas o de bajo 

valor agregado, la IA libera a 
los equipos humanos para que 
se concentren en decisiones es-
tratégicas y actividades de ma-
yor impacto.

El futuro de las ventas 
en la era de la

Inteligencia Artificial
La Inteligencia Artificial se 

ha convertido en un pilar fun-
damental para el éxito empre-
sarial. La integración de esta 
tecnología en las estrategias de 
venta mejora la eficiencia ope-
rativa y permite a las empresas 
adaptarse a las expectativas 
cambiantes de los consumido-
res.

La adopción de la IA en 
México refleja una tendencia 
global que está redefiniendo la 
manera en que las marcas in-
teractúan con sus clientes. Con 
herramientas que combinan 
análisis de datos, personali-
zación y colaboración huma-
no-tecnológica, las empresas 
tienen la oportunidad de trans-
formar sus modelos de negocio 
y consolidarse como líderes 
en sus respectivos sectores. 
Tal como concluyó Coppiano, 
“la combinación de tecnología 
avanzada y talento humano se 
está convirtiendo en la clave del 
éxito empresarial”.

Todo el mundo gamer man-
tiene altas expectativas con la 
llegada de la nueva entrega de 
la icónica saga de videojuegos 
Grand Theft Auto 6 (GTA VI), 
desarrollada por Rockstar Ga-
mes. Aunque se espera que su 
lanzamiento sea en otoño de 
2025, los antecedentes de la 
compañía generan dudas sobre 
si esta fecha será definitiva.

IGN España, un portal es-
pecializado en videojuegos, 
ha analizado la posibilidad de 
un retraso, argumentando que 
Rockstar Games tiene una his-
toria marcada por aplazamien-
tos en sus proyectos más ambi-
ciosos.

Los casos de GTA IV y GTA 
V sirven como precedentes cla-
ros de esta tendencia. También 
ha pasado más de un año desde 
la publicación del primer trái-
ler de GTA VI y la ausencia de 
detalles concretos hacen que 
las dudas sobre su puntualidad 
sean comprensibles.

Qué antecedentes tiene 
Rockstar con el

lanzamiento de nuevas 
entregas

De acuerdo con los exper-
tos, hay varios casos que sopor-
tan este posible aplazamiento. 

GTA IV, anunciado inicialmen-
te para el otoño de 2007, llegó 
al mercado en abril de 2008 
tras problemas en el desarro-
llo. GTA V también experimen-
tó un retraso: programado para 
primavera de 2013, fue final-
mente lanzado en septiembre 
de ese año.

Rockstar tiene una filosofía 
bien definida: priorizar la cali-
dad sobre los plazos. En el caso 
de GTA IV, el aplazamiento se 
justificó con la necesidad de 
dedicar más tiempo a ciertos 
elementos del desarrollo.

GTA V siguió el mismo pa-
trón, lo que demuestra que los 
retrasos no son un obstáculo 
para el éxito comercial, sino 
una estrategia para cumplir 
con las expectativas de los ju-
gadores.

Por qué existe esta
tendencia de

aplazamientos de
lanzamientos

Los expertos apuntan que 
puede ser por el enfoque per-
feccionista de Rockstar, que ha 
consolidado a la saga Grand 
Theft Auto como un referente 
en la industria. Sin embargo, 
este compromiso también ge-
nera frustración entre los se-

guidores.
El hecho de que GTA VI sea 

uno de los videojuegos más es-
perados aumenta la presión so-
bre la compañía, lo que podría 
influir en su decisión de tomar-
se más tiempo si consideran 
que el producto no está listo.

Asimismo, el impacto de 
Rockstar en la industria es sig-
nificativo. Los retrasos en sus 
lanzamientos suelen provocar 
un efecto dominó, reconfigu-
rando el calendario de estre-
nos. Muchos desarrolladores 
evitan lanzar juegos importan-
tes en fechas cercanas a un tí-
tulo de Rockstar para no com-
petir directamente.

En el caso de GTA VI, IGN 
España señala que si finalmen-
te se retrasa hasta 2026, otras 

desarrolladoras podrían apro-
vechar para llenar el vacío en el 
calendario del último trimestre 
de 2025 con lanzamientos sor-
presa. Esto ya ha sucedido en 
el pasado, destacando cómo los 
movimientos de Rockstar influ-
yen en las estrategias de toda 
la industria.

Qué patrones tiene 
cada lanzamiento de 
una nueva entrega de 

GTA
Los aplazamientos en GTA 

IV y GTA V evidencian un pa-
trón: Rockstar anuncia venta-
nas estacionales de lanzamien-
to y ajusta las fechas según 
las necesidades del desarrollo. 
Aunque esta flexibilidad refleja 
su compromiso con la calidad, 

también ha generado escepti-
cismo entre los jugadores.

Actualmente, la ventana de 
lanzamiento de GTA VI sigue 
siendo “otoño de 2025″, pero la 
ausencia de una fecha específi-
ca aumenta la incertidumbre. 
Esto se incrementa con que ha 
pasado mucho tiempo desde el 
primer tráiler y no hay mucha 
información adicional, lo que 
podría ser una señal de que el 
desarrollo enfrenta retos adi-
cionales.

Cuáles son los retos que po-
siblemente podrían detener un 
estreno de GTA Vl

Desarrollar un juego del ca-
libre de GTA VI implica supe-
rar múltiples desafíos técnicos. 
Rockstar ha establecido un alto 
estándar con entregas anterio-
res, especialmente en términos 
de gráficos, narrativa y mecá-
nicas de juego. Estos elementos 
requieren una inversión signifi-
cativa en tiempo y recursos.

Además, el auge de las con-
solas de video de nueva gene-
ración añade complejidad al 
desarrollo. Adaptar el juego 
para aprovechar al máximo el 
hardware moderno podría ser 
un factor determinante en la 
decisión de la desarrolladora 
de posponer el lanzamiento.

Más que robots: inteligencia artificial está revolucionando 
las compras en México y no lo sabías

GTA 6: por qué el lanzamiento de Rockstar Games 
podría demorarse más de lo esperado

Muchas marcas mexicanas permiten a las empresas anticiparse a las preferencias de los consumido-
res, redefiniendo estrategias comerciales.

La historia apunta a que se han presentado aplazamientos por parte Rockstar Games, pero todavía no 
existe alguna día exacto para la próxima entrega de la saga de videojuegos.

Miércoles, 15 de enero de 2025
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Liverpool mantuvo la dife-
rencia sobre uno de sus perse-
guidores en la Premier League, 
pero le dio oportunidad al otro 
de acercarse a la punta. Igual-
dad a uno en su visita al Not-
tingham Forest por la jornada 
21 de la Premier League, en el 
que Luis Díaz fue titular y jugó 
75 minutos.

El plan del local era claro 
desde el inicio: cederle pelota 
e iniciativa al equipo de Arne 
Slot, para replegarse y apostar 
por transiciones. Poco hubo 
que esperar para que surtiera 
efecto, ya que al octavo minu-
to logró romper el cero al im-
ponerse en el mediocampo en 
una dividida y juego directo de 
primera intención. Asistencia 
de Anthony Elanga para Chris 
Wood, que definió con un zur-
da a ras de piso.

La fiesta del Nottingham 
Forest pudo continuar de inme-
diato con un anticipo de Muri-
llo que se animó, transportó y 
sacó un zurdazo que casi clava 
en el ángulo. Del otro lado, 
los Reds tenían la pelota, pero 
les costaba romper ese bloque 
plantado en el último tercio del 
campo. Lucho lo intentó a tra-
vés de la media distancia con 
un remate bastante desviado.

El empate estaba en el 
banco

La etapa complementaria 
mantenía la misma dinámica, 

con Liverpool como dueño de 
la pelota y con aproximaciones, 
pero sin mayor peligro sobre el 
arco rival, hasta el minuto 66, 
cuando la pelota quieta le per-
mitió encontrar la igualdad a 
través de una conexión que es-
taba en el banco. Tiro de esqui-
na de Konstantinos Tsimikas y 
cabezazo de Diogo Jota en la 
primera pelota que ambos to-
caron.

El doblete del portugués 

pudo caer al instante, pero esta 
vez Matz Sels le ganó el mano 
a mano poniendo todo su cuer-
po para achicarle el ángulo de 
remate. Y más adelante se repi-
tió este duelo, pues un rebote 
le cayó al delantero que sacó 
el zapatazo contra el piso, pero 
un pie del portero belga man-
tuvo el empate.

75 minutos para Díaz lue-
go de jugar media hora ante 
Tottenham por Carabao Cup 

y quedarse en el banco en la 
goleada 4-0 sobre Accrington 
Stanley por FA Cup. El colom-
biano salió del campo para el 
ingreso de Curtis Jones.

Final vibrante en The 
City Ground

En la recta final de partido 
hubo chances para la visita con 
Dominik Szboszlai y Mohamed 
Salah, pero falló la puntería. 
Y cuando el egipcio acertó al 

arco, apareció Sels como salva-
dor o algún defensor sobre la 
línea.

Igualdad entre el líder y su 
perseguidor que mantiene la 
diferencia de seis puntos a fa-
vor de los Reds, pero Arsenal se 
puede meter en medio de am-
bos si le gana este miércoles el 
derbi del norte de Londres a los 
Spurs. Brentford fuera de casa 
será el próximo reto de Lucho y 
compañía.

Volvió el fútbol al Esta-
dio Metropolitano. En 
encuentro amistoso, 
correspondiente a la 

Serie Colombia, Junior recibió 
a Universitario de Deportes. 
Con el debut de algunos re-
fuerzos, así como la presencia 
de varios juveniles, el club ba-
rranquillero cayó 1-3. Los goles 
para el equipo peruano llega-
ron por medio de Yuriel Celi, 
Gabriel Costa y Diego Churín. 
Deiber Caicedo descontó para 
el local.

La inexperiencia prevaleció 
en la alineación de César Fa-
rías para este partido de prepa-
ración (solo cinco de los once 
jugadores del equipo titular tie-
nen 25 años o más). Caso con-
trario al de Universitario, que 
salió a disputar el juego con 
futbolistas que han tenido ro-
daje en torneos internacionales 
e incluso, algunos, con recorri-
do en selección peruana.

El gol que abrió el marcador 
llegó en el minuto 6. La jugada 
inició con un contraataque tras 
perdida de Yimmi Chará y fina-
lizó con una asistencia de taco 
de Álex Varela para Yuriel Celi, 
quien remató con potencia y 
puso el 0-1 en el Metropolita-
no. Junior, ante esta anotación, 

respondió explotando la veloci-
dad de sus extremos, principal-
mente de Jesús Díaz, hermano 
de Lucho.

A pesar de la intención ofen-
siva del equipo colombiano, los 

visitantes no sufrieron en de-
fensa. Por el contrario, ejercie-
ron presión constante, buscan-
do errores en salida. De hecho, 
en el minuto 26, una equivoca-
ción entre Andrés Colorado y 

Jhon Navia propició su segun-
da anotación, que fue obra de 
Gabriel Costa. El encuentro se 
mantuvo 0-2 al descanso.

Caicedo regresa con 

gol
Para el segundo tiempo, 

César Farías realizó cinco cam-
bios: Lerma, Rivera, Moreno, 
Enamorado y Caicedo por Co-
lorado, Guerrero, Vélez, Díaz 
y Castrillón. Con las sustitu-
ciones, el club barranquillero 
ganó volumen de juego y logró, 
con mayor facilidad, crear tran-
siciones ofensivas para, poco a 
poco, acorralar al equipo pe-
ruano en su propio campo.

El descuento de Junior lle-
gó en el minuto 58. Centro de 
Yimmi Chará desde la derecha, 
error del arquero visitante al 
intentar despejar y Deiber Cai-
cedo, entrando por el segun-
do palo, empujó el balón para 
marcar el 1-2 parcial.

Junior, con el correr de los 
minutos, adelantó líneas, en 
búsqueda del empate. Univer-
sitario aprovechó esto y, a fal-
ta de seis minutos para el final 
del partido, puso el 1-3 gracias 
a un remate de zurda de Diego 
Churín.

El debut de Junior de Ba-
rranquilla en la Liga BetPlay 
será ante ante Deportivo Cali 
en el Estadio Metropolitano. 
Este encuentro se disputará el 
domingo 26 de enero a las 5:10 
p.m.

Nottingham le da pelea al Liverpool de Lucho Díaz

Junior inicia el 2025 con derrota ante Universitario

El colombiano jugó 75 minutos en el empate 1-1 en Tha City Ground. Opción para Arsenal de acercarse 
al líder de la Premier.

El club barranquillero cayó 1-3 en su primer partido del año en el Metropolitano. Celi, Costa y Churín, 
los goles visitantes; Caicedo descontó.

Miércoles, 15 de enero de 2025

La escuadra de Cesar Farías fue superada por el campeón del fútbol peruano, que hice ver mal a los rojiblancos ante 
su público
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De todos los animales de la creación el hombre es el único que bebe sin 
tener sed, come sin tener hambre y habla sin tener nada que decir 

— Arthur Schnitzler
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